
Arzobispo aseguró que no 
pedirá desalojo de Catedral

TRAS UNA SEMANA DE LA TOMA DE LA CATEDRAL DE CONCEPCIÓN

En una declaración pública, y tras 
una semana de la toma de la 
Catedral, el arzobispo de 
Concepción, Fernando Chomali, 
confirmó que no solicitará su desa-

lojo, y enfatizó que ha insistido a 
sus ocupantes para que abandonen 
el templo en forma voluntaria. El 
grupo se tomó Catedral en apoyo a 
los cuatro comuneros de La 

Araucanía que llevan más de 100 
días en huelga de hambre exigien-
do que se retire la Ley 
Antiterrorista de su caso. Están 
imputados por la quema de iglesias 

en esa región. 
La autoridad religiosa afirmó que 
la toma “es una medida que nos 
duele mucho porque ha impedido 
que los católicos puedan celebrar 

su fe”. Pese a ello, Chomali insistió 
en que no solicitará la intervención 
de Carabineros para la retirada de 
sus ocupantes.

Puesto que “presenta un dilema ético”, Chomali propuso que ocupantes se retiren voluntariamente.

CIUDAD PÁG. 10

ROMILIO PASMIÑO G.

Bío Bío registró 
otra vez la 
segunda mayor 
desocupación
Antofagasta lidera la tasa nacional con 
un 9,3% y le sigue Bío Bío con 8,3%, 
según informe entregado por el INE.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

Un concierto en el Foro y un proyecto de murales itinerantes destacan 
en el programa, que se lanzó ayer en la Casa del Arte. 

UdeC impulsa nuevas actividades  
en torno a la figura de Violeta Parra

Pesar en el mundo 
del deporte local 
por fallecimiento 
de Felipe Cereceda

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

13
De octubre se llevará a cabo 
un recital en el Foro, abierto 
a todo público. 

5
Murales conforman el pro-
yecto. Serán realizados por 
Ernesto “Pititore” Guerrero.DEPORTES PÁG. 23

EDITORIAL: FALENCIAS EN EL APRENDIZAJE DEL LENGUAJE ESCRITO

Asimismo, un 50% estima que es un 
buen momento para comprar. 
Expertos estimaron que esto se condi-
ce con las mejores expectativas de cre-
cimiento y a que se está disipando la 
incertidumbre.

Mitad de los 
penquistas califica su 
situación económica 
como  “excelente”

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 12-13

Fernanda Leiva 
adelanta  
sus nuevos  
rumbos musicales
La cantante está preparando su nuevo EP, del 
cual ya lanzó el tema “Galopar”. Además, dijo 
que le gusta moverse por diferentes estilos. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 18-19

Sábado 30 de septiembre de 2017, Región del Bío Bío, N°3403, año X CIRCULA CON LA TERCERA
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Retratos de Aurora: Los pasajes, mundos paralelos
“¡Déjeme que le cuente! Usted empieza a hablar y no 

para.” Así empezó otra conversación imperdible con Aurora, 
sentados en la sede de la Junta Vecinal y mirando quién sabe 
a que lugar.  

Durante este tiempo he descubierto que los pasajes que co-
nectan las calles principales en la Aurora de Chile son una es-
pecie de universos paralelos. Hay una realidad que pasa de ca-
lle Esmeralda para afuera, o de la línea del tren para Pratt, pero 
hay otra dinámica muy particular que se vivencia en las inter-
conexiones del pasaje Huracán, el pasaje Metro, etc. Con la fi-
nalización de Septiembre se viene el buen tiempo. El sol em-
pieza a calentar un poquito más, los días son más largos, y eso 
ayuda a que las conversas sean más amenas y distendidas.  

“¡Llevo así de escrito! Pero me faltan un par de historias 
más por escribir. ¿Le cuento?  

La mayoría de los chiquillos de la población 
trabajaban en La Vega, entonces en la mañana se 
escuchaban puros chiflidos. Por entre medio de 
los pasajes empezaban a asomarse. Antes había 
muchos más pasajes. Algunos se perdieron, se 
construyeron casas ahí. Otros ahora ya no dan a 
ninguna parte como el Pasaje El Metro que comu-
nicaba para el otro lado antes que estuviera la pa-
sarela sobre Esmeralda. Le decía denante que a 
¡Puro chiflido!, así se comunicaban para irse to-
dos en los carretones. Salían todos juntos, ahora el que se que-
daba dormido o no escuchaba…cooperaba…a patita”. 

Estimado Lector, de verdad que lo invito a que pase por la 
Aurora. Es un ejercicio de memoria muy interesante, ya que 
no solamente uno aprende mucho, pero mucho de la historia 
de Concepción, sino que se genera una energía muy especial. 
Aurora cuenta historias que son realmente sorprendentes. Y 
esto de escribirlas en el diario, comenzó a generar otro ejerci-
cio que es el de atreverse a escribir desde cada uno. Entonces 
ahora no sólo Manuel escribe sus memorias, sino que Priscila 
también, y Aurora, y quién sabe cuantos otros. Y la memoria 
hablada, compartida, escrita es mucho más difícil que se pue-
da ocultar o borrar.  

“¡Le cuento otra! Cuando pasaba el tren por acá, bajaba mu-
cho la velocidad, entonces los cabros se subían y tiraban el car-

bón que después se llevaban a sus casas en sacos. Pero para pa-
sar adentro de la población y arrancar de los del ferrocarril, sal-
taban por un pasillo que había. La pandereta estaba hecha de 
durmientes de tren, esos de madera, y justo había uno que que-
daba a la mitad, entonces los cabros se metían por ahí. ¿Y sabe 
qué? La vieja que vivía allí le cobraba peaje a los chiquillos. ¡Un 
saco de carbón por pasar! Sino los denunciaba con los del ferro-
carril. Ni le cuento como le decían los chiquillos a esta señora.”   

Vuelve a mirarme con sus ojos picarones y se tapa la boca 
para que no se le escape ningún garabato inapropiado, pero el 
gesto y su recuerdo lo dice todo.  

El esfuerzo es un factor repetitivo en nuestras conversacio-
nes, nada de lo que la Aurora consiguió en estos casi 100 años 
de historia le fue regalado. Y esto de los inviernos en la pobla 

son y eran cosa sería, el carbón para los braceros, 
el hacer desde lo comunitario.  

Dentro de un par de semanas se festeja en todo 
Chile el Día del Patrimonio para los niños, exacta-
mente el domingo 22 de octubre. Aurora quiere 
festejarlo con ellos. Así que si le parece y tiene ni-
ños chicos dando vuelta cerca suyo, tráigalos y 
van a disfrutar de un rato inolvidable. El Patrimo-
nio no solamente se cuenta, también hay que vi-
virlo, y cuestionarlo, e involucrarse. El Patrimonio 
no es responsabilidad del Estado o del gobierno 

de turno, el Patrimonio es deber de cada uno de nosotros.  ¿Y 
porqué ser tan catete con el tema?  

Porque una historia sin Patrimonio es una idea vacía, una 
ciudad sin Patrimonio es como un árbol sin raíces. Caminar 
la ciudad y re-conocer los lugares que caminamos todos los 
días es construir el Patrimonio, y Concepción tiene un valor 
patrimonial importantísimo que va más allá de lo material, 
de lo arquitectónico. Hágame caso Querido Lector, pase por 
la Aurora y recorra sus calles. Y si algo le llama la atención, 
pare y pregunte. Siempre habrá alguien dispuesto a conversar 
un rato y contarle algo nuevo. ¡Hasta el próximo click! 
 
Walter Blas 
Historias prestadas: Priscila Hernández 
Foto: Taller de Fotografía Escuela Oscar Castro Zúñiga

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ  
 

Gonzalo Eduardo Jara @GEJE_AAL: 
El problema del #DebateANP fué que 
todos hablaron lo que quisieron y solo 
lo vio la gente que ya sabe por quién 
votar.

Espíritu bélico 
  
Señor Director: 

Quizás a pocas personas impor-
ta que los candidatos presidencia-
les tengan que levantar la voz para 
darse a entender en los debates. 
Quizás muchos lo ven incluso 
como una ventaja. Pero en el fondo 
son las respuestas concretas a las 
preguntas las importantes y no el 
espíritu bélico de los candidatos 
con tal de demostrar “gobernabili-
dad”. Pero también es lamentable  
presenciar debates cuando quienes 
preguntan caen en este estilo con 
tal  de llevar a los candidatos a si-
tuaciones complejas y extremas 
con tal de conseguir verdades. Sin 
establecer confianzas de por me-
dio. Como si los candidatos estuvie-
ran en los tribunales. Dando la cara. 
Pero siempre con algo de temor. 

 
Mario Reyes Saavedra 
 
Caso Anguita 
  
Señor Director: 

El Tribunal Oral en lo penal de 
Puerto Montt dictó sentencia en  la 
causa por homicidio de Viviana 
Haeger, absolviendo a su cónyuge 
Jaime Anguita, quien era acusado 
como autor inductor -autor intelec-
tual-, de femicidio consumado de la 
contadora y cambiando también el 
fallo, la calificación del delito por el 
que se acusaba a José Pérez como 
autor de homicidio calificado de Vi-
viana, llamado también sicario. 

El delito por el que se acusaba a 
Pérez era de homicidio calificado 
por premio o promesa remunerato-
ria, establecido en el artículo 391 
del Código Penal, que le impone a 
su autor una pena de presidio me-
nor en su grado medio (que va des-

de 541 días) a presidio perpetuo 
simple (sin beneficios carcelarios 
por 20 años), declarándolo en su lu-

gar como autor del delito de robo 
con homicidio, establecido en el ar-
tículo 433 del Código Penal, “cuan-

do con motivo u ocasión del robo 
se cometiera además homicidio…”, 
penado en el numeral 1° con presi-

dio mayor en su grado medio (10 
años y un día) a presidio perpetuo 
calificado (sin beneficios carcela-
rios en 40 años), con lo que se le au-
menta considerablemente la pena. 

La razón del fallo del Tribunal se 
sustenta con uno de los más im-
portantes principios que inspiran a 
nuestro Derecho Penal, el de ino-
cencia. Nuestro proceso penal 
debe presumir que un acusado es 
inocente hasta que no se pruebe lo 
contrario, es decir mientras no sea 
posible probar sin lugar a ninguna 
duda razonable su responsabilidad 
penal en el hecho ilícito del que se 
le acusa a una persona, esta debe 
ser declarada inocente. 

Los fundamentos que existen 
para no condenar a un acusado por 
un tribunal cuando existe ‘duda ra-
zonable’ respecto a su responsabili-
dad penal se sustentan en que la 
orientación de nuestro proceso pe-
nal es de protección al acusado, 
“pro reo”, esto es en beneficio del 
reo, dado que de todas las ramas 
del derecho, el penal es el que tiene 
sanciones más gravosas para los 
bienes jurídicos de los condena-
dos, la vida, la libertad, ejercicio de 
derechos civiles y profesionales.  

Finalmente, el principio de ino-
cencia se basa igual en considera-
ciones de derechos humanos, eva-
luándose que es infinitamente me-
jor que un delito quede sin culpable 
a que una persona inocente sea 
castigado, por parte del Estado, por 
un delito que no cometió, por todas 
las consecuencias que esto conlle-
va para el condenado, en cuanto a 
su libertad, antecedentes, vida la-
boral, personal, emocional, situa-
ción económica y la de su familia. 

 
Isabel González 
Facultad de Derecho, U. Central 

Desde distintos ámbitos se ha 
insistido en aumentar la inver-
sión que hace el país en Investi-
gación y Desarrollo. Si desagre-
gamos esa cifra (0,38% del PIB), 
nos encontramos con el centra-
lismo exacerbado de Chile. 

Viendo la Sexta encuesta so-
bre gasto y personal en Investi-
gación y Desarrollo (año de refe-
rencia 2015) del Ministerio de 
Economía, realizada según li-
neamientos generales de la 
Ocde, se aprecia que el 70% de 
esa inversión se realizó en la Re-
gión Metropolitana el año 2014 
y el 71,4% el año 2015. 

 La encuesta mencionada 
agrupa en 4 unidades declaran-
tes la inversión en I+D que son: 
el Estado (8,7%), la Educación 
Superior (43%), las empresas 
(38,3%) y las instituciones pri-
vadas sin fines de lucro (Ipsfl) 
(10%).  (% del total del año 2015). 

Ese año, la inversión de cada 
grupo en la Región Metropoli-
tana fue: Estado 93,1%, Ed. Supe-
rior 65,7%, empresas 80,5% e Ipsfl 
41,8%. Ahora si los agrupamos en 
dos sectores, uno con el Estado 
y la Educación Superior, y el otro, 

ceso a la información; a las comi-
siones comerciales y de investiga-
ción de los convenios con otros 
países y otras situaciones a las 
cuales los de regiones no tenemos 
acceso, se configura una discri-
minación exagerada que no va a 
ser corregida por la élite gober-
nante, las regiones organizadas 
nos debemos movilizar denun-
ciando esta histórica injusticia. 

En estos días, se discutirá el 
presupuesto para el 2018 y luego 
vienen las elecciones presiden-
ciales, parlamentarias y de cores. 
Exijamos que se reduzca los gas-
tos ineficientes e ineficaces, libe-
rando así recursos para desarro-
llar las regiones y que se esta-
blezca como compromiso claro 
de los próximos gobiernos 

Los candidatos presidencia-
les deben mostrar, con claridad 
y con plazos razonables, cómo 
van a desarrollar las regiones y 
van a desincentivar el crecimien-
to descontrolado de la Región 
Metropolitana. Después, debe-
mos vigilar al Congreso para que 
no entorpezca lo que se dijo so-
bre desarrollo de regiones en el 
programa que gane.

empresas e Ipsfl, simulando sec-
tor público y sector privado, aun 
cuando no es exacto, el sector 
público invierte el 51,8% y el pri-
vado el 48,2%. 

Si agregamos las inversiones en 
el Metro, sólo la línea 6 fueron Mill 
US$ 1.000; el Transantiago que 
son varios miles de millones de 
US$ y no hay una accountability 
de los fondos espejo para las regio-
nes; el aeropuerto de Santiago que 
triplicará su tamaño con un cos-
to de Mill US$  900; las rotondas a 
desnivel; los túneles; las modifica-
ciones en carreteras y peajes; el ac-

Los candidatos 
presidenciales 
deben mostrar, con 
claridad y con 
plazos razonables, 
cómo van a desa-
rrollar las regiones.

Ramón Guerrero: Los mejores en el 
#DebateANP fueron Piñera y Guillier, 
que no se metieron en peleas chicas, 
siempre es mejor escuchar propuestas.

Discriminación

Creo que los desafíos en la Región son 
el sector inmobiliario, además del sec-
tor energía”.  
Rody Toro, director de Ingeniería 
Civil de la USS.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

dos en los carretones. Salían todos juntos, ahora el que se que-

son y eran cosa sería, el carbón para los braceros, 
el hacer desde lo comunitario.  

Chile el Día del Patrimonio para los niños, exacta-
mente el domingo 22 de octubre. Aurora quiere 
festejarlo con ellos. Así que si le parece y tiene ni-
ños chicos dando vuelta cerca suyo, tráigalos y 
van a disfrutar de un rato inolvidable. El Patrimo-
nio no solamente se cuenta, también hay que vi-
virlo, y cuestionarlo, e involucrarse. El Patrimonio 
no es responsabilidad del Estado o del gobierno 

de turno, el Patrimonio es deber de cada uno de nosotros.  ¿Y 
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EDITORIAL

C
on justa razón, el 
actual Secretario 
Ejecutivo de la 
Agencia de Cali-
dad de la Educa-
ción comenta que 

actualmente se escribe más que 
nunca, en su estimación, los tex-
tos digitales producidos en un año 
superan en veinte millones de ve-
ces lo publicado en todos los libros 
escritos en la historia de la huma-
nidad. Escribir resulta de ese 
modo, indispensable. 

Ese comentario, a  título de pró-
logo, en la entrega de los resultados 
de la última evaluación Simce de es-
critura en el 6° básico 2016, la cual 
evidenció que más del 50% de los 
alumnos de 6° Básico redacta tex-
tos que no se comprenden. Se pone 
de manifiesto el impacto de las nue-
vas tecnologías en la vida cotidiana 
de los estudiantes y en la calidad de 
su escritura. Los mensajes en 
WhatsApp, por ejemplo, con pala-
bras abreviadas y faltas de  ortogra-
fía, que resultan suficientes para 
transmitir la intención del texto. 
Sin embargo, si no se educa en or-
tografía se hace difícil la fluidez de 
la lectura del material escrito y el ac-
ceso a toda forma de literatura e in-
formación por ese medio.  

Para la agencia aludida, tanto la 
escritura, como la lectura, son ac-
tividades centrales para la educa-
ción de los estudiantes, en su for-
mación como ciudadanos para el 
siglo XXI, en el cual la comunica-
ción no tiene límites espacio tem-
porales, donde no basta con la ca-
pacidad de síntesis  de los mensa-
jes, sino la comprensión y 
redacción  de textos complejos que 
permitan lograr altos niveles de 
aprendizaje y  el ejercicio de una vi-
sión crítica, además de capacitar a 
cada persona para escribir su pro-
pia historia y contribuir al acervo 
cultural y científico de la sociedad. 

Es conveniente recordar que 
esta prueba tiene características 
particulares, ya que evalúa el de-

sempeño de un estudiante al pro-
ducir un texto mediante preguntas 
de desarrollo, por lo que no hay 
respuestas únicas y todos los tex-
tos que éstos escriben son diferen-
tes, de ese modo,  si bien mayorita-
riamente los estudiantes de 6° bá-
sico logran organizar y responder 
al propósito de lo que se les solici-
ta escribir, presentan dificultades 
con otras habilidades, como man-
tener la coherencia de lo escrito o 
avanzar hacia el desarrollo de sus 
ideas.  

En efecto, según el criterio “desa-
rrollo de ideas” se observó que en 
los textos informativos el 64% de 
los estudiantes desarrolla el tema 
de manera básica o solo enuncia 
sus ideas, y en los textos narrativos 
la mitad de los estudiantes desa-
rrolla los temas de manera básica 
o con dificultad. Por otra parte, 
aquellos que lo hacen de manera 
acabada, corresponden a menos 
del 50%, en ambos tipos de textos; 
en los textos informativos un 32% 
y en los narrativos un 49%. 

La investigación revela que las 
mujeres logran mejores resultados 
que los hombres en todos los gru-
pos socioeconómicos, e incluso, 
se observa que las niñas obtienen 
mejores puntajes que los niños per-
tenecientes a grupos socioeconó-
micos superiores, una tendencia 
inédita, ya que por lo general  e his-
tóricamente en Chile las ventajas 
de pertenecer a un GSE más aco-
modado han redundado en mejo-
res resultados educativos, tema 
que en escritura desaparece. 

 La situación deja como eviden-
cia que los niños y niñas no tienen 
diferencias biológicas en la escritu-
ra, sino culturales, por tanto, está 
abierta la posibilidad de avanzar 
sustantivamente en calidad de la 
educación, si este aspecto es aten-
dido eficientemente. El factor cali-
dad de la educación vuelve a surgir.

En los textos 

informativos, el 64% 

de los estudiantes 

desarrolla el tema 

de manera básica o 

solo enuncia sus 

ideas. Más del 50% 

de los alumnos de  

6° Básico redacta 

textos que no se 

comprenden. 

EN EL TINTERO

denominativo particular-
mente sarcástico, ya que se 
trataba de una obra destina-
do a ser emblemática para el 
país, al tratarse del primer 
puente levadizo. Hoy en día, 
la construcción es llamada 
de forma irónica como 
“puente del Cua Cua”, debido 
a que una de las plataformas 
fue colocada al revés. 

Sin embargo, existen otros 
errores menos espectacula-

res, pero permanen-
tes- no llueve, pero 

gotea- que cues-
tan al contribu-

yente chileno mu-
chos millones de 

pesos, desde ciento a 
miles, que son el resultado de 
programas mal llevados, de 
fondos distraídos, de gastos 
innecesarios o abusivos por 
instituciones y funcionarios 
del Estado convencidos que el 
dinero sale de los árboles. 

Las cosas serán diferentes 
cuando aprendamos a cuidar 
la plata, especialmente cuan-
do no es propia y a explicar, 
detalladamente, qué fue lo 
que hicimos con ella. 

 
                   PROCOPIO

Los repetidos 
horrores de cálculo

CHAT

Errar es humano, herrar 
también, ya que los cuadrú-
pedos no se pueden poner he-
rraduras por su cuenta, pero 
de lo primero hay indiscutida 
paternidad, debe ser el costo 
implícito ante la posibilidad 
de tomar decisiones por 
nuestra cuenta, el resto de los 
animales actúa por instinto y 
sus respuestas no pueden ser 
equivocadas, a veces malas, 
pero sin culpa, ya que surgió 
un factor que la me-
moria de millones 
de años que ha-
bía fabricado  la 
respuesta, esta  
vez se enfrentó con 
un factor desconocido. 

Los errores humanos se 
pueden clasificar en dos gran-
des tipos, los usuales y los mo-
numentales, los cuales dentro 
de su catastrófico resultado 
contienen un grado de gran-
deza, para mal en este caso, 
que les hacer transformarse 
en históricos. 

Chile tiene los suyos, pero 
el último y más notable ha 
sido el celebérrimo puente 
Cau- Cau, que ha conseguido 
reconocimiento internacio-
nal como “horror de cálculo”, 

Falencias  
en el aprendizaje  
del lenguaje escrito
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Los concejales de Hualpén están a favor de una 
mediación de la Gobernadora de Concepción, 
Andrea Muñoz, para lograr un acuerdo para 
aprobar la modificación presupuestaria que per-
mita reincorporar a los trabajadores a contrata. 

Los ediles mantuvieron su postura de llegar 

a un acuerdo político con la alcaldesa Kathe-
rine Torres, pero acusan que ella se ha nega-
do a esta situación. 

Desde la Gobernación anunciaron una re-
unión entre Muñoz y Torres para la próxima 
semana.

Concejales de Hualpén dispuestos a mediación

ISIDORO VALENZUELA M.

“Igual de valóricos como los temas  
de familia, son los de corrupción”

OPINIONES
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ELÍAS RAMOS MUÑOZ, CANDIDATO A DIPUTADO INDEPENDIENTE:

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Familia que hacemos política”. 
Ese es el concepto que Elías Ramos 
Muñoz, candidato a diputado in-
dependiente en el Distrito 20, ha 
desarrollado para su campaña. Se 
apura en aclara que ni habla de 
nepotismo, más bien a defender a 
la que considera la piedra angular 
de la sociedad: la familia. 

“El único de toda mi familia que 
se dedica a esto soy yo. Me refie-
ro a que las políticas públicas o el 
gasto público se deciden en cua-
tro paredes y entre personas que 
tienen una aglutinación partida-
ria. Actualmente, tenemos mu-
chos casos de corrupción que es-
tán golpeando a nuestro país y 
afectan al 40% más vulnerable del 
país”, sostuvo. 

Ramos es abogado y profesa la 
religión evangélica. Dice que se 
decidió a ser candidato indepen-
diente al no encontrar espacios en 
alguna tienda política. Lo ante-
rior, pues reconoce ser conserva-
dor en muchas materias, pero tam-
bién progresista en otras. Así por 
ejemplo, respecto de la familia, 
dice creer en el concepto tradicio-
nales, padre, madre e hijos. No obs-
tante, “en Chile tenemos realida-
des que no podemos desconocer. 
La mitad de los hogares son mono-
parentales. O hay una mamá o un 
papá a cargo”. 

Un sector de la familia de sus 
madre, los Muñoz, sufrieron las 
atrocidades de la dictadura, eran 
eminentemente de izquierda. Por 
ello, entre otras razones, habla 
de Golpe Militar y dictadura. Dice 
que no hay que olvidar el pasado 
para no cometer los mismos erro-
res en el presente y el futuro, y 
aunque “ideológicamente” está 
más cercano a partidos de la cen-
tro derecha, sostuvo, “ninguno 

ROMILIO PASMIÑO G.

 Luego del impasse que sufrió el 
ex concejal de Concepción, Jorge 
Condeza, este abogado cristiano 
es la única carta sin militancia 
del Distrito 20. Aquí cuenta sus 
motivaciones para llegar al 
Congreso y por qué decidió estar 
lejos de los partidos.

de los partidos está en condicio-
nes aptas para representar un 
proyecto que está en contra de la 
corrupción”. 

Sobre lo anterior ahondó. Dijo, 
por ejemplo, que no podría militar 
en un partido cuyo presidente re-
gional estaba formalizado, alu-
diendo a RN y a Claudio Eguiluz, 
y recordó una entrevista que Leo-
nidas Romero, una de las cartas 
del partido de la estrella en el Dis-

trito 20, dio a Radio El Conquista-
dor. “Llamó a no votar por un de-
lincuente. Si yo tuviera la clari-
dad de Leonidas Romero, yo me 
salgo de RN. Igual de valórico 
como los temas de familia, son los 
temas de corrupción. Como cris-
tiano evangélico, la Biblia me dice 
que la raíz de todos los males es el 
amor al dinero, que es más o me-
nos lo mimo que dijo Pepe Mujica 
cuando estuvo en Chile, hace unos 

meses”, comentó el candidato. 
Ramos logró el apoyo de un 

poco más de 2 mil 700 patrocinan-
tes para que poder inscribir su 
candidatura. No obstante, sabe 
que necesita mayor apoyo para 
llegar al Congreso. 

“(El analista) Patricio Naviae 
dice que quien obtenga el 12% de 
los votos es electo sin importar su 
posición en lista. Evidentemente 
es mucho más difícil. Salimos de 

un binominal y caímos en un trino-
minal. Pero estamos hablando de 
36 mil votos aproximadamente 
(...). Lo que más complica es el di-
nero. Estamos trabajando con mu-
cha fuerza, trabajan conmigo 40 
personas voluntarias, y trabajan”, 
contó. 

FRASE

“Si nosotros tenemos la 
capacidad de ayudar a las 
familias, podemos paliar 
problemas tan grandes como la 
movilidad social o la 
delincuencia”. 

“La familia está dada por la 
composición de un padre, una 
madre e hijos. Pero en Chile 
tenemos realidades que no 
podemos desconocer”. 

“La famiia de mi mamá era de 
izquierda, los Muñoz muchos 
fueron exiliados. En mi opinión, 
no hay que olvidar para no 
repetir”.
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“Aspiro a ser el arquitecto del cambio, 
pensando en grande para la UdeC”

RICARDO UTZ, RENUNCIÓ A LA DIRECCIÓN DE PATRIMONIO PARA POSTULAR AL CARGO DE RECTOR:

Por más de 25 años, el arquitecto Ri-
cardo Utz, ha estado ligado a la Uni-
versidad de Concepción, reconocido  
no sólo como docente, sino también 
como uno de los fundadores de la Fa-
cultad de Arquitectura y Urbanismo 
y Geografía, Faug, primer decano de 
la misma, reelegido en dos períodos. 
Sin embargo, sus aspiraciones ahora 
son mayores y busca convertirse en el 
próximo rector de la Casa de Estudios.  

- Ha dicho que su gestión una al-
ternativa distinta. 

- Significa que la universidad no está 
tan mal como para refundarla o para 
hacer cambios estructurales, pero 
tampoco la universidad está tan bien 
como para no hacer cambios. Esta es 
una alternativa intermedia que sugie-
re cambios con visión de futuro. 

Estamos a punto de cumplir 100 
años y en mi propuesta nos pregun-
tamos “¿vamos a celebrar los 200 años 
con las mismas instalaciones?”. Creo  
que llegó el momento de tener una 
mirada distinta. Aspiro ser el arquitec-
to del cambio, pensando en grande.  

La universidad ha respondido 
como corresponde a las necesidades, 
es decir, aparece una nueva carrera y 
otro programa y se hace una amplia-
ción, soluciones puntuales, pero la 
universidad ya no da más abasto. 

- ¿Crecer en infraestructura? 
- Antes de presentarme recorrí toda 

la universidad, los tres campus, con-
versé con muchas personas y todas 
manifiestan que el problema del espa-
cio físico. Cuando uno lo ve en su con-
texto creo que hay que hacer grandes 
transformaciones. 

- ¿Cómo cuáles? 
- Hay que tomar una decisión res-

pecto del parque automotriz que in-
gresa a la universidad, perfectamen-
te se puede pensar en estacionamien-
tos subterráneos, poner un monoriel, 
como lo vi en la universidad de  Dort-
mund, que es larga igual que esta uni-
versidad y que transportaba a los 
alumnos y profesores. Podríamos 
trasladar la rectoría al arco de la Uni-
versidad y crear un nuevo edificio 
para ciencias biológicas, que se acor-
de a sus necesidades y más funcional. 

- ¿Ese es el primer eje de tres? 
- No, el primero de los ejes está pues-

to en las personas, esta es una alterna-
tiva con una postura más humanista, 
independiente que yo sea arquitecto, 
esto no es sólo de fierro ni ladrillo. Lo 
primero es mejorar la calidad de vida 
de nuestra comunidad universitaria, 
incentivos, sueldos y reconocimiento.  

Me pasó que como decano venían 
alumnos con excelentes puntajes y 
me decían que me ofrecen, porque las 
otras universidades ofrecen becas, 
gratuidad y ustedes no ofrecen nada. 
Creo que como universidad de corte 
social, lo que no debe cambiar, debe-
mos competir, todas las universidad 
ofrecen diversas cosas a los altos pun-
tajes, nosotros podríamos ofrecerles 

ISIDORO VALENZUELA M.

Busca mejorar con 70 medidas la calidad de vida de la comunidad 
universitaria, generar incentivos y nuevas infraestructuras con miras a los 
200 años del plantel.  

taria aquilate, las mire, evalúe y res-
ponda en consecuencia. Yo siempre 
he sido docente, incluso, antes que me 
titulara fui profesor asistente, no he 
sido vicerrector, lo digo con respeto, 
soy uno más y creo en el liderazgo 
horizontal. 

Naturalmente, hay que continuar 
con los tres ejes planteados por el rec-
tor Lavanchy, sería un despropósito 
olvidar, por ejemplo, el parque cien-
tífico tecnológico, con gran inversión 
del sector  público, pero hay que ges-
tionar para que en esa gran urbaniza-
ción, similar a lo que era el industrial 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Coronel, se instalen iniciativas y 
luego  generar el cordón umbilical para 
que se vinculen con la universidad.  

- Como ex decano de la Faug  y di-
rector de patrimonio, ¿cuáles son 
los desafíos en ese sentido?  

- Acabo de presentar la suspensión 
a mi cargo de director de Patrimonio -
para estar en igualdad de condiciones- 
en mi gestión el patrimonio va a ser 
fuertemente impulsado y la vincula-
ción con el medio que se resuelve con 
un equipo que lidere, no cambiando el 
organigrama, debe haber una gestión 
de verdadero liderazgo de unión con la 
comunidad, no olvidemos que esta 
universidad es fruto de la comunidad 
de Concepción. 

- ¿La celebración de los 100 años 
sería con la comunidad también?  

- La imagino en grande, a la altura de 
la principal universidad de la Región, 
la tercera creada en el  país, la que tie-
ne la acreditación máxima y que está 
a alto nivel latinoamericano. Será una 
celebración de ciudad. 

- Hay cambios legislativos que se 
están realizando, que se ven con 
una mirada muy centralista. ¿Cómo 
hará para defender a la universi-
dad  en ese aspecto?  

- Hay que continuar en la senda de la 
defensa de la universidad, ha habido 
una presencia de nuestra universidad. 
Recientemente se envió una carta por-
menorizada de todos los aspectos del 
párrafo 7 de la Ley de Universidades, 
que en realidad olvida su origen, pare-
ciera que el legislador no sabe o no re-
cuerda que hay universidades anterio-
res a 1981, que tiene vocación pública, 
sin ser estatal. Eso debe prevalecer, no 
nos pueden poner junto con las priva-
das creadas posteriores al año 1981. 
Exigimos un trato distinto. Debemos 
ser firmes en defendernos porque lo 
contrario sería el pago de Chile. 

- ¿Qué debe  garantizar quién sal-
ga electo presidente de Chile en 
cuando a gratuidad o financiamien-
to de educación superior?  

- Soy partidario de la gratuidad, de-
bemos mirar los modelos que funcio-
nan en otros países y sus falencias para 
escoger el mejor sistema y los mecanis-
mos adecuados para financiarlo. El sis-
tema debe ser gradual. 

- ¿Qué cree que pasará con el 
CAE? 

- Se va a modificar y reemplazar-
lo por una gratuidad en el largo pla-
zo es lo mejor que puede pasar a las 
universidades.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

la beca PSU por dar un ejemplo, me-
jorar el tema de los hogares estudian-
tiles, es decir, contar con mejoras para 
docentes, estudiantes, auxiliares y ad-
ministrativos. 

El otro eje está en el quehacer uni-
versitario, que la universidad tenga 
más presencia en los grandes temas 
nacionales, que recupere el liderazgo 
fuerte en dar su opinión, poner el 
tema y no ser reaccionaria.  

También crear una política de 
transparencia, integridad y respecto, 
clarificar los flujos económicos in-
ternos, no estoy diciendo que haya 

problemas, las cuentas están claras, la 
sumatoria cuadra, pero los flujos in-
ternos no están tan claros. 

- El rector Sergio Lavanchy ha 
dicho que espera que sucesor con-
tinúe con temas como la excelen-
cia académica, parque científico y 
la vinculación con el medio. 

- Eso es natural, pero quiero plan-
tear claramente que no soy una con-
tinuidad. Esta no es una lucha a muer-
te, todos queremos lo mejor para la 
universidad y de alguna manera las 
cinco candidaturas ponen alternati-
vas para que la comunidad universi-

“Estoy convencido que para 
cualquier decisión se debe 
saber de planificación (...). 
Debemos pensar en 
grandes transformaciones”.

“Defenderemos a la 
universidad, no nos pueden 
poner junto con las privadas 
creadas después de 1981. 
Exigimos un trato distinto”. 

“Me apoyan docentes de mi 
facultad, en un gran 
contingente, de Ciencias 
Sociales, Jurídicas e, incluso, 
de Matemáticas”. 
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FRANCISCO ELORRIETA, ENCARGADO DEL VOLUNTARIADO

Desde que salió humo blanco 
desde el vaticano y se informó que 
el nuevo papa se trataba del carde-
nal argentino, Jorge Mario Bergo-
glio, es que comenzó a crecer la 
idea e ilusión de que nuevamente 
una máxima autoridad de la iglesia 
pisara suelo nacional. 

De eso pasaron cuatro años has-
ta que se confirmó que el papa 
Francisco visitaría Chile, desde el 
15 al 18 de enero. En menos de sie-
te meses un grupo de voluntarios 
ha debido hacer un trabajo meticu-
loso para preparar hasta el último 
detalle del recorrido y de las acti-
vidades que hará el sacerdote jesui-
ta en su paso por Iquique, Santia-
go y Temuco. 

Entre ellos está el penquista 
Francisco Elorrieta Rioseco, quien 
en compañía de Ronald Bown tie-
nen la misión de organizar al vo-
luntariado. Con sólo 23 años, el es-
tudiante de 5to año de Ingeniería 
Comercial de la Pontificia Univer-
sidad Católica, tiene una amplia 
trayectoria sirviendo a los demás 
en diferentes programas de la casa 
de estudios. Fue justamente esa 
característica, la que le valió para 
formar parte de la Comisión Nacio-
nal de la Visita del Papa, hecho que 
lo tiene entusiasmado y lo hace 
sentir orgulloso. 

 
- ¿Cuál fue su primer acerca-

miento a la Iglesia Católica? 
- Mi familia viene de una tradi-

ción católica muy profunda y fue 
ahí donde tuve mis primeros acer-
camientos a la Iglesia. Desde siem-
pre mis papás me llevaban a misa 
y me enseñaban quién era Jesús y 
cuál era su mensaje. Con el paso del 
tiempo y la entrada al Colegio Pi-
nares, mi vínculo con la Iglesia fue 
mayor, los profesores nos incenti-
vaban a ponernos al servicio de los 
demás y a vivir una vida cristiana, 

El penquista que liderará la 
guardia del papa Francisco
Con sólo 23 años y siendo el más joven de la Comisión Nacional de la visita de 
la máxima autoridad de la iglesia católica, el estudiante de la PUC invita a los 
jóvenes penquistas a formar parte de este momento histórico. 

nos motivaban a hacer proyectos 
sociales y a soñar con metas altas 
en todos los aspectos de nuestra 
vida. Los principios y virtudes del 
colegio nos llevaron a mí y a unos 
amigos a postularnos al Centro de 
Alumnos para poder trabajar más 
activamente por el colegio y po-
ner en práctica lo que es trabajar 
por los demás de una manera de-
sinteresada. 

- ¿Cómo fue su elección en la 
Comisión Nacional de la Visita 
del Papa? 

- Ese sentido social generado por 
el colegio no se frenó cuando entré 
a la universidad. Desde el primer 
año participé como voluntario en 
Trabajo País, proyecto social de 

construcción de lugares de en-
cuentro que realiza la Pastoral uni-
versitaria. Luego de tres años, me 
pidieron encargarme de la forma-
ción de una de las zonas y al año si-
guiente la petición fue mayor; me 
ofrecieron ser el Jefe Nacional de 
Formación. Ya en mi último año 
de carrera, entré a trabajar a la Pas-
toral como Coordinador Ejecutivo 
de las misiones y en otros trabajos 
que organiza la universidad. La ex-
periencia que gané en este proce-
so fue inmensa y creo fue una de las 
principales razones por las que fui 
invitado a participar en la Comi-
sión Nacional de la Visita del Papa. 

- ¿Cómo tomó la noticia? 
- Fue una tremenda noticia. Es-

taba y sigo estando muy agradeci-
do con la Comisión por darme esta 
oportunidad. Sinceramente me 
costó asimilarlo al comienzo, pero 
el trabajo empezó rápido, preparar 
una visita Papal en menos de 7 me-
ses es un gran desafío. Soy el menor 
del equipo y es un verdadero honor 
poder trabajar codo a codo con los 
demás, poder aprender de ellos y 
de su experiencia. 

- ¿Cuál será su función en es-
pecífico? 

- Junto con Ronald Bown, esta-
mos a cargo del área de voluntaria-
do. Nuestra misión es convocar, 
capacitar y organizar a 15.000 vo-
luntarios para que los encuentros 
se desarrollen de la mejor manera. 

Ser voluntario papal es una expe-
riencia de servicio que marca. Nos 
llegan constantemente testimo-
nios de quienes cumplieron ese rol 
durante la visita de Juan Pablo II y 
nos cuentan lo que les significó ser 
guardia papal para su vida; es algo 
que nunca olvidarán y nos piden 
por favor que los podamos incluir 
en esta visita. 

- En redes sociales han he-
cho un llamado a participar, 
¿cómo ha sido la recepción de 
los jóvenes? 

- Desde la apertura de las ins-
cripciones, hace solo dos semanas, 
llevamos más de 6.000 voluntarios. 
La convocatoria ha sido todo un 
éxito. 

Pero quiero hacer un llamado en 
particular a los jóvenes de Con-
cepción para que participen como 
voluntario. Los invito a hacer un es-
fuerzo adicional y a que llenemos 
penquistas todo el recorrido que 
hará el Papa. Quedan pocos cupos 
y no queremos que nadie se quede 
fuera. Hay miles que ya han toma-
do la decisión y nuestra Región no 
se puede quedar atrás. 

- ¿Cuál crees será el legado 
más importante que dejará el 
Papa Francisco en Chile? 

- Para los voluntarios, el legado 
más importante es la experiencia 
de servicio, de entrega y de alegría 
durante la estadía del Papa. Creo 
que su carisma hará que esta visi-
ta sea única para los chilenos y so-
bre todo para los voluntarios. El 
término de su visita será un co-
mienzo para nosotros, el comien-
zo de un gran cambio, un cambio 
gestado por los jóvenes poniendo 
a Jesús en el centro de la Iglesia y de 
la sociedad. 

- Mencionó que aún quedan 
cupos, entonces ¿cómo lo de-
ben hacer los interesados para 
inscribirse? 

- Para inscribirse, simplemente 
hay que ingresar a www.francis-
coenchile.cl. Ahí hay que ir a la 
sección de voluntarios y comple-
tar un formulario con informa-
ción personal, la ciudad en la que 
te gustaría ayudar y la diócesis 
en la que vives. Después de haber-
lo completado, te llegará un mail 
de confirmación y en menos de 
un mes, serás contactado por un 
coordinador de tu diócesis, y jun-
tos podrán coordinar reuniones 
para poder hacer efectivas las ca-
pacitaciones. 

Es un proceso simple y muy rá-
pido, accesible y abierto para to-
dos, porque no queremos que na-
die se quede fuera de este evento 
histórico, inolvidable para nues-
tro país.

FRASE

“Los que cumplieron el rol de 
ser guardias papales en la visita 
de Juan Pablo II nos piden que 
los incluyamos”.

“A la fecha llevamos más de 
6.000 voluntarios. La 
convocatoria ha sido todo un 
éxito”.

“Creo que su carisma hará que 
esta visita sea única para los 
chilenos, pero sobre todo para 
los voluntarios”.
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SOLICITÓ QUE OCUPANTES SE VAYAN VOLUNTARIAMENTE 

Transcurrida una semana de la 
toma de la Catedral, el arzobispo de 
Concepción, Fernando Chomali, 
confirmó que no solicitará su desa-
lojo, pero sí que insistió a sus ocupan-
tes para que abandonen el templo.  

El grupo se tomó el templo en apo-
yo a los cuatro comuneros de La  
Araucanía que llevan más de 100 días 
en huelga de hambre exigiendo que 
se retire la Ley Antiterrorista de su 
caso. Están imputados de la quema 
de iglesias en esa región. 

En una declaración pública, la au-
toridad religiosa afirmó que “la toma 
es una medida que nos duele mucho 
porque ha impedido que los católi-
cos puedan celebrar su fe. El Templo 
es la casa de Dios y lugar de encuen-
tro y oración. Por eso insistimos que 
no es la forma de manifestar su des-
contento”. 

Pese a ello, insistió en que no 
solicitará la intervención de Cara-
bineros. 

“Algunas personas han solicitado 
que se tome la decisión de desalojar 
a los ocupantes por medio de la fuer-
za pública. Ello presenta un dilema 
ético muy serio dado que implica 
responder con violencia a un acto 
de violencia. Nos mueve la convic-
ción de que ese no es el camino”.  

Sin embargo, precisó que han   dia-
logado en múltiples oportunidades 
con quien representa alas personas 
que ocupan el Templo para que lo 
abandonen. “Y lo seguiremos hacien-
do. Hemos hecho todo cuánto ha es-
tado a nuestro alcance para solucio-
nar los temas que les inquietan. Que-
remos dar un testimonio claro de 
que no podemos seguir pensando 
que la paz se va a lograr con violen-
cia, venga de donde venga. Ha habi-
do demasiadas víctimas. ¡Basta!”.  

Así, Chomali respondió a las críti-
cas de las autoridades, comenzando 
por el intendente Rodrigo Díaz, quie-
nes lo habían emplazado  a terminar 
con la ocupación.  Ayer,  el jefe regio-
nal valoró el gesto de solicitar el aban-
dono voluntario del recinto religioso.  

Sin embargo, el arzobispo planteó 
que Alfredo Tralcal y los hermanos 
Ariel, Benito y Pablo Trangol deben 
deponer la medida de presión, ya 
que pone en riesgo sus vidas.  

“A ellos pedimos, en primer lugar, 
y en nombre de Dios, que depongan 
la huelga, porque sus vidas peligran 
y son sagradas. Se ha hecho un gran 
esfuerzo para que haya un juicio jus-
to y medidas cautelares adecuadas. 
La huelga de hambre, que no justifi-
co, porque atenta en contra de la 
vida, a veces es un grito desesperado 
frente a la realidad de sentirse poco 
considerado e injustamente trata-

Arzobispo Chomali 
confirmó que no 
desalojará la Catedral 

do. Eso, el pueblo mapuche, inde-
pendientemente de esta situación, lo 
padece, y es tarea de todos terminar 
con ello”. 

Así, el máximo jefe de la Iglesia 
Católica en la Región hizo un llama-
do “a todos los miembros de la socie-
dad a que acojamos y hagamos nues-
tros los legítimos anhelos del pueblo 
Mapuche. Los animamos a trabajar 
para que la fuerza de la razón preva-
lezca por sobre la razón de la fuerza. 
Ello es posible. En esta hora estamos 

todos invitados a actuar con respon-
sabilidad y compromiso para dejar a 
las futuras generaciones un mundo 
mejor, que en ocasiones se nos pre-
senta tan esquivo. 

 
Seguirán en prisión 

Ayer, el tribunal de Garantía de Te-
muco no accedió a la solicitud del 
Gobierno y dio un portazo a las pre-
tensiones de que los cuatro comune-
ros mapuches que se encuentran en 
huelga de hambre hace 116 días, pue-

ISIDORO VALENZUELA M.

Mediante una declaración pública, la autoridad religiosa 
aseguró que el desalojo “presenta un dilema ético muy 
serio dado que implica responder con violencia a un acto 
de violencia”.

dan salir en libertad.  
Los abogados de la intendencia, 

además de la Defensoría, presenta-
ron la petición, a la que se opuso la 
Fiscalía. Finalmente, el tribunal con-
sideró que los detenidos eran un pe-
ligro para la seguridad de la sociedad 
y los mantuvo en prisión preventiva. 
Sin embargo, por su estado de salud, 
Alfredo Tralcal  y Benito Trangol fue-
ron trasladados hasta el Hospital In-
tercultural de Nueva Imperial. 

 
Incidentes 

En Concepción no han cesado las 
manifestaciones y las protestas  por 
la huelga de hambre de los comune-
ros. Ayer en la mañana hubo barri-
cadas en la Universidad de Concep-
ción, continúan las tomas de las Uni-
versidades Católica de la Santísima 
Concepción, en Periodismo, y en la 
Universidad del Bío Bío, más 14 ca-
rreras en paro en la Universidad de 
Concepción.  

Además, la provincia de Arauco 
lleva tres días con cortes de carre-
tera entre Cañete y Tirúa, sectores 
sin energía eléctrica por cortes de 
cables transmisores, como Antiqui-
na, Huentelolén, Lleu Lleu, San Ra-
món, Manqueche; buses escolares 
sin poder llegar a clases con alum-
nos por las barricadas, lo que  man-
tiene el temor entre los habitantes 
de esos lugares.

son los que se mantienen en 
huelga de hambre en La 
Araucanía, lo que ocasionó 
la toma de la Catedral.  

comuneros 
4

católico de la Región y la 
negativa a su desalojo fue 
criticada por las autoridades 
de la zona.  

La toma del 
principal templo 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 29/09)
Ipsa 5.341,93

COMMODITIES (VIERNES 29/09)

+0,61% Iqpa 26.682,39 0,55%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra) $2,50
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $51,48

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 29/09)

UTM SEPTIEMBRE

$46.693,00

$26.656,79
Dólar Observado $636,85 Euro $ 750,47

“Estamos en una especie de pantano 
del cual todos queremos salir”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JOSÉ RAMÓN VALENTE, DIRECTOR EJECUTIVO Y FUNDADOR DE ECONSULT:

De punta en blanco y concentrado, 
al parecer, en su alocución como ex-
ponente de la Reunión Nacional de la 
Vivienda, Renav 2017 organizada por 
la Cámara Chilena de la Construc-
ción, José Ramón Valente, economis-
ta, director ejecutivo y fundador de 
Econsult respondió muy gentilmen-
te y con dedicación a cada una de las 
preguntas de Diario Concepción. 

El economista repasó los princi-
pales aspectos del escenario econó-
mico nacional actual junto con rea-
lizar sus proyecciones sobre el Cobre, 
el Dólar y la Bolsa de Santiago. Tam-
poco dejó fuera las prioridades que 
deberá enfrentar el próximo Gobier-
no en materia económica.  

- ¿Cómo describe el escenario 
económico actual en Chile? 

- Lamentablemente, hemos tenido 
un muy bajo crecimiento económico 
durante 4 años y eso se ha notado en 
que el ritmo del progreso ha dismi-
nuido y hemos creado mucho me-
nos empleo del que habíamos tenido 
y los salarios han estado creciendo 
bastante menos, y por lo tanto, si bien 
no estamos en una crisis, sí estamos 
en una especie de pantano del cual to-
dos queremos salir y vemos algunas 
expectativas de poder hacerlo en el 
futuro. 

- ¿Cuáles son, a su juicio, los 
principales pendientes económi-
cos que está dejando el gobier-
no saliente? 

- El gobierno saliente co-
metió un error de diagnósti-
co muy importante que fue 
pensar que la forma en que 
querían progresar los chile-
nos hacia adelante era hacer 
borrón y cuenta nueva res-
pecto de lo que se había he-
cho los 30 años anteriores y 
partir de una hoja en blan-
co. Parte de ese diagnósti-
co incluía que el crecimien-
to estaba dado y que inde-
pendientemente de lo que 
el país hiciera iba a seguir 
creciendo a un 5% al año, lo 
que fue un mal diagnóstico 
que nos llevó a malas políti-
cas y malos resultados. En-
tonces los pendientes que 
deja este Gobierno son mu-
chos pero el más importante 
de todos es retomar el creci-
miento económico que es lo 
que permite, por lo demás, fi-
nanciar las reformas sociales, 
dado que sin crecimiento eco-
nómico no tenemos impues-
tos y sin ellos no tendríamos 
las reformas sociales que qui-
siéramos hacer. 

- El Banco Central acla-
ró que no se puede dar por 
segura la recuperación en 
alusión a los dichos de Ha-
cienda respecto de que con 
la primavera llegaron mejo-

para destrabar inversiones, ¿está 
de acuerdo con eso? 

- Si ese proyecto es bueno y lo está 
ingresando este Gobierno va a tener 
apoyo porque creo que efectivamen-
te es una prioridad porque no puede 
ser que en Chile demoremos más de 
8 años en aprobar un proyecto gran-
de porque en 8 años se pasa la opor-
tunidad de negocio para muchos de 
esos proyectos. Hace sólo 20 años 
atrás nos demorábamos dos años en 
lo que hoy día nos demoramos 8. 

- ¿Cuáles son sus proyecciones 
para el Cobre, el Dólar y los nuevos 
récords de la Bolsa de Santiago? 

- Para eso habría que tener una bo-
lita de cristal pero igual te puedo ade-
lantar que mis expectativas es que no 
creo que veamos grandes movimien-
tos para ningún lado porque debiéra-
mos pensar que el cobre debiera es-
tar en torno a los 2,7 ó 2,9  dólares la 
onza que es a lo que está transando 
hoy día, ojalá fuera más pero no lo veo 
más allá. El dólar depende mucho de 
lo que ocurra en los mercados inter-
nacionales y depende un poco de 
cómo le irá a EE.UU donde el tipo de 
cambio ha tenido una caída muy im-
portante durante este año y hay ana-
listas que lo ven cayendo aún más. Mi 
percepción personal es que vamos a 
estar rondando estos niveles actuales 
entre $ 640 y $ 670 con una tenden-
cia más alcista que hacia abajo. 

- ¿Qué cambios haría a las refor-
mas tributaria y laboral para me-
jorar el crecimiento económico 
interno? 

- Sobre la Reforma Tributaria lo 
primero que hay que hacer es simpli-
ficarla porque es una majamama que 
entiende muy poca gente, ni siquiera 
los expertos tributarios la entienden, 
de tal forma que sea entendible y apli-
cable y que no dé ningún espacio para 
dudas. Otro error importante es de-
sincentivar la inversión y la forma de 
corregirlo es no subir los impuestos a 
las empresas, porque está contem-
plado que suban a 27% el próximo 
año y es muy difícil que se puedan ba-
jar por las presiones fiscales que exis-
ten hoy día, en el largo plazo tal vez se 
pueda pensar en bajar aún más si-
guiendo un poco la tendencia mun-
dial como EE.UU y Francia. Quedaría-
mos con un 27% cuando el promedio 
de la Ocde es 24,5% y EE.UU quedaría 
con un 20% por lo tanto quedaría-
mos en una posición muy poco com-
petitiva en un mundo globalizado.   

CAROLINA ECHAGÜE M.

El economista repasó los principales aspectos del escenario económico 
nacional actual junto con realizar sus proyecciones sobre el Cobre, el Dólar y 
la Bolsa de Santiago. No dejó fuera las prioridades para el próximo Gobierno. 

para mi sería una sorpresa muy nega-
tiva para el clima de negocios que 
Sebastián Piñera no sea electo presi-
dente. 

- ¿Cuáles serán los principales 
desafíos económicos que deberá 
asumir el próximo gobierno? 

- La primera prioridad del próximo 
gobierno es generar las confianzas 
para que se reactiven las inversiones. 
En Chile llevamos 4 años consecuti-
vos de caída en la inversión y sin in-
versión es muy difícil crear puestos de 
trabajo, tener crecimiento y mejoras 
salariales. 

- Y respecto de las reformas… 
- Lo que pasa es que el proceso de 

inversión requiere confianzas en el fu-
turo cuando no es así se prefiere guar-
dar la inversión, de ahí la importan-
cia que el próximo presidente, si es Pi-
ñera sobre todo, ponga una agenda a 
largo plazo de 8 años para que dé 
una perspectiva y ojalá sea lo más 
compartida posible con un porcenta-
je amplio de la población, eso es lo 
que va a dar confianza para invertir. 
Si la gente percibe que el gobierno de 
Piñera sólo será un paréntesis y que 
se volverá a replantear todo en 4 
años más obviamente este país no 
irá por una muy buena senda. 

- ¿Cuáles debieran ser las 
prioridades para el presu-

puesto 2018? 
- El ministro de Hacienda 

ha dicho que las prioridades 
son Salud y Educación y si 
uno ve cuáles son las priori-
dades de la gente uno de-
biera incluir ahí también 
la Seguridad, Empleo y 
Crecimiento y procurar 
que el presupuesto tenga 
un equilibrio. 

- Y en el área de in-
fraestructura…? 

- Es un área que hay 
que reactivar y existen 
varias fuentes para ello. 
Cuando hablamos de in-
fraestructura hablamos 
de OO.PP. Pero también 
están las concesiones 
que son súper importan-
tes y también está la in-
fraestructura privada. En 
la medida que creemos 
un buen clima para la in-
versión  y se haga andar 
una máquina del gobier-
no que esté bien aceitada, 
la verdad es que podemos 
pensar en mejorar la in-

fraestructura. 
- Hay un proyecto que se 

quiere ingresar al congreso 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

- Pero en el ámbito de las certi-
dumbres… 

- Creo que esas expectativas de cre-
cimiento son condicionales a la elec-
ción presidencial de noviembre pró-
ximo. Efectivamente, en la medida 
que no existan sorpresas, en el senti-
do que no sea elegido Sebastián Piñe-
ra, que es lo que creen más del 70% de 
los chilenos, más allá de su posición 
política y de cómo votarán. 

- ¿Pero cree que la figura de Se-
bastián Piñera influyó en mejo-
res certidumbres económicas? 

- Hay varios bancos, como por 
ejemplo, Credicorp que han sali-
do diciendo que Chile va a crecer 
independientemente de quien sea 

presidente el próximo año y cómo 
se dé el resultado de la elección y 
que será en torno al 3%. Yo creo que 

eso no es cierto y que efectiva-
mente es condicional al re-

sultado de la elec-
ción y 

res proyecciones como un P.I.B. 
del 3% para 2018. ¿Cuál es su pos-
tura frente a esta proyección? 

- Las expectativas del mercado ha-
blan hoy día de entre 2,5% y 3% de-
pendiendo si uno es menos o más 
optimista… 
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FUENTE: VISIÓN HUMANA ANDRES OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

SATISFACCIÓN CON EMPRESA O LUGAR DE TRABAJO  % QUE EVALÚA COMO BUENA O EXCELENTE EL MOMENTO PARA COMPRAR

SATISFACCIÓN CON EL SERVICIO DE EMPRESAS (%QUE CALIFICAN CON NOTAS 6 O 7 EL SERVICIO DE SECTORES DE EMPRESAS)

Un 53% de los penquistas califica su 
situación económica como “excelente”

SEGÚN CHILESCOPIO ZOOM CONCEPCIÓN 2017, REALIZADO POR VISIÓN HUMANA Y CREATIVIDAD E INTELIGENCIA

Un 53% de los habitantes del 
Gran Concepción considera 
que su situación económica ac-
tual es buena o excelente, y un 
50% estima que es un buen mo-
mento para comprar. 

Asimismo, las personas se 
sienten menos satisfechas con 
el servicio prestado tanto por 
Isapres y Aseguradoras de Fon-
dos de Pensiones. 

Esto forma parte de los resul-
tados del área económica más 
relevantes del estudio Chiles-
copio Zoom Concepción 2017, 
realizado por Visión Humana y 
Creatividad e Inteligencia, pre-
sentado ayer en la Universidad 
del Desarrollo, cuyo objetivo 
es conocer el perfil y las tenden-
cias de los consumidores de 
Concepción para orientar las 
decisiones comerciales y co-
municacionales de las empre-
sas y organizaciones que ope-
ran en la zona. 

El gerente general de la con-
sultora Visión Humana, Patri-
cio Polizzi, explicó que se trata 
de un estudio cuantitativo de 
tendencias basado en encues-
tas presenciales realizado a 800 
personas residentes en las co-
munas de Concepción, Talca-
huano, Hualpén, Chiguayante y 
San Pedro.  

“Creo que, si bien la percep-
ción de la economía no es aún 
la mejor, lo que se aprecia es 
una leve mejora. La que ade-
más empieza a ser más coinci-
dente con una mejor predispo-
sición al consumo. Respecto de 
la relación con las empresas, 
aún se mantienen cuotas im-
portantes de desconfianza y 
crecen las expectativas de que 
estas se conecten con mayor 
fuerza con el bien común de 
las personas y la sociedad”. 

Ante estos resultados, el ge-
rente general de la Cpcc, Ro-
nald Ruf, estimó que a pesar del 
bajo crecimiento de la econo-
mía en los últimos años, “es po-
sitivo observar que, de acuerdo 

Asimismo, un 50% estima que es un buen momento para comprar. Por otra parte, 
la mayor insatisfacción de las personas con las empresas recae sobre isapres y 
AFPs. Expertos estimaron que esto se condice con las mejores expectativas de 
crecimiento y a que se está disipando la incertidumbre.  

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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FUENTE: VISION HUMANA ANDRES OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

PERCEPCION DE LA SITUACIÓN ECONÓMICA ACTUAL (% QUE EVALÚA COMO BUENA O EXCELENTE)

al estudio Chilescopio 2017, ha 
mejorado la percepción de los 
habitantes del Concepción me-
tropolitano  respecto a su si-
tuación económica personal y 
familiar. Esto es liderado por el 
rango etario que va de los 18 
hasta los 44 años y en los secto-
res de mayores ingresos”.  

Y respecto de la percepción 
de las personas sobre la satis-
facción del servicio que entre-
gan las empresas, planteó que 
éstas tienen una gran oportuni-
dad para que sus mensajes 
sean comunicados de mejor 
manera al consumidor. “Lo an-
terior podría ser abordado des-
de los atributos que este infor-
me muestra como relevantes, 
tales como honestidad, cum-
plimiento y cercanía”. 

En tanto, el director acadé-
mico y docente de la carrera de 
Ingeniería Comercial de la USS, 
Gonzalo Sanhueza, sostuvo so-
bre la percepción económica 
que “los resultados son consis-
tentes con las cifras que la eco-
nomía muestra, esto es un au-
mento del crecimiento econó-
mico, en que se espera que en el 
segundo semestre la economía 
crezca un 3%, para terminar el 
año alrededor de un 1,5% anua-
lizado, según estimaciones del 
Banco Central de Chile”. 

Este crecimiento, agregó, es 
consistente con la recuperación 
de las exportaciones y también 
del precio del cobre que, como 
es lógico, dinamiza a toda la 

percepción que, creo, tiene que 
ver con que varios temas que ge-
neran incertidumbre se han ido 
despejando y las personas tie-
nen menores grados de incerte-
za en términos económicos”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Si bien la visión de la 
economía no es la mejor, 
se aprecia una leve 
mejora”.

Patricio Polizzi, gerente general de la 
consultora Visión Humana.

“Las empresas tienen una 
oportunidad para que se 
comuniquen mucho mejor 
con sus consumidores”.

Ronald Ruf, gerente general de la 
Cpcc.

sectores, destaco la satisfac-
ción con el sector educacional 
(colegios y universidades), lo 
que demuestra que estas insti-
tuciones cumplen sus prome-
sas y son transparentes en lo 
que ofrecen. Parte de esa trans-
parencia, puede asociarse a los 
procesos de certificación de ca-
lidad externos como es, en el 
caso de universidades, la acre-
ditación y los cambios sustan-
ciales que ello ha tenido. Las 
exigencias han redundado en 
que algunas universidades ba-
jen sus años de acreditación o 
definitivamente no acrediten”. 

Por su parte, el economista 

800
entrevistas en hogares a 
personas de 18 a 80 años, de los 
NSE ABC1, C2, C3 y D. 

de la UDD, Carlos Smith, plan-
teó como destacable que las ci-
fras de percepción positiva res-
pecto a la situación actual vayan 
subiendo, pero es preocupante 
que poco menos de la mitad 
piense lo contrario, aclaró. 

“Respecto al momento para 
comprar actual, se nota un avan-
ce mucho más fuerte en la buena 

economía, de ahí la confianza 
creciente de las personas para 
consumir, apuntó Sanhueza. 

Acerca de la opinión de pen-
quistas sobre las empresas, el 
director académico y docente 
de la carrera de Ingeniería Co-
mercial de la USS dijo que “cla-
ramente, se observa la tenden-
cia del consumidor en esta nue-
va época que es mucho más 
exigente, que busca cumpli-
miento y honestidad (transpa-
rencia) en las empresas y utili-
za todos los medios disponi-
bles para requerir esto como 
son Sernac u otras instancias 
cuando ello no ocurre. En los 
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CON 8,3% CONSECUTIVO

Bío Bío anota de nuevo segundo 
lugar nacional en desempleo

AGENCIA UNO

El último trimestre medido por el INE experimentó un 
incremento de la  fuerza laboral en 14.800 personas, con  
9.050 nuevos ocupados y 5.700 desocupados.

De acuerdo al último informe del 
Instituto Nacional de Estadística, 
INE,  el Bío Bío  registró nuevamen-
te  el  segundo lugar  nacional como 
la región con la mayor tasa de deso-
cupación. 

Después de siete trimestres  que 
no sobrepasaban el 7%  de desem-
pleo  regional,  fue la llegada de abril- 
junio que  dio la alerta al experimen-
tar  un 7,6%. Luego mayo- julio tuvo 
un salto a  8,3%.  Y ayer  volvió a re-
petirse la misma cifra, pero siendo le-
vemente superior en 0,5% respecto 
al mismo periodo del año 2016 . Por 
ende, igualmente se ubicó  sobre el  
promedio nacional que en esta oca-
sión fue de un 6,6%. 

Así en estos tres meses  la fuerza  
laboral de la zona creció en 14.800 
personas,   los ocupados en 9.050 y 
los desocupados en 5.700 . 

“El incremento del desempleo 
comparado con el año anterior se 
debe principalmente a las tasas de 
desempleo rurales, donde en 2016 
hubo un aumento en la ruralidad de 
un 7,9% a un 9%. Hay que considerar 
que estamos en ciclo de invierno y 
que se ha producido pérdida de tra-
bajo en la industria manufacturera 
( relacionado con el ciclo),  en que la 
producción de la fruta se presenta 
más en el verano, estando relaciona-
do directamente con la elevación  

en el desempleo de las provincias 
de Ñuble y Arauco”, explicó el sere-
mi de Economía, Iván Valenzuela. 

La autoridad se mostró optimis-
ta con la próxima medición, ya que 
espera que haya más movimiento 
en la economía tras el aumento del 
consumo por las Fiestas Patrias.  
“Hay mayor  movimiento de la acti-
vidad, por lo tanto, yo creo que en 
este trimestre móvil , llegando a  
este periodo que señalo, la tasa de 
desempleo en la Región del Bío Bío 
debería disminuir”. 

No onstante, el economista del 
Centro de Estudios de Corbiobío y 
académico UBB, Ariel Yévenes, dis-
crepó de Valenzuela. “Debería ser lo 
mismo (...) es poco probable que en 
el corto plazo mejore”. 

 
Por provincias 

Según el INE, la Provincia de Con-
cepción aumentó 0,4% en la compa-
ración interanual y disminuyó en 
0,2%  en contraste al trimestre pre-
cedido, puntuando un total de  8,2%. 

En tanto, “Arauco mostró ascenso 

Finalmente, Ñuble quedó en 8,8%,  
siendo 0,7 % mayor  interanualmen-
te y  0,1% más que el trimestre ante-
rior de este año.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Conocer sobre la optimización de 
procesos a través del uso de tecnolo-
gía, sumada a las propuestas de start-
up y centros tecnológicos fue el obje-
tivo de la segunda versión de Open 
Tech , organizado por Irade, Desarro-
lla Bío Bío y Working House.  

La cita contó con la exposición del 
experto Pablo González Brevis, Ph. D 
& M. Sc. In Operational Research de 
la Univesidad de Edimburgo, investi-
gador de la Universidad del Desarro-
llo y fundador de GapZero Consulting.  

También se presentó  de Das8,Betsy 
Concha,  enfocándose en un estudio de 
diseño y arquitectura sustentable de la 

Región. Su trabajo  busca convertir los 
residuos post consumo, industriales y 
domiciliarios en materia prima para la 
industria y nuevos productos para las 
personas, esto las líneas de interioris-
mo, seguridad y I+D.  

“Creo que en la Región del Bío Bío 
hay excelentes protagonistas de la in-
vestigación como en el caso de las 
universidades y centros de investiga-
ción y pienso que al trabajar en con-
junto con un startup que aporta en la 
innovación ayuda mucho a validar el 
producto dentro del mercado para 
cualquier cliente que exista. El que 
haya innovación con el respaldo de es-

tas dos entidades con mucha expe-
riencia hace que sean soluciones vá-
lidas para y aporten al desarrollo re-
gional”, dijo Concha. 

Mientras que el gerente de No-
ramco,  Andrés Guiloff, declaró que  
“Hoy el driver del mercado obliga a es-
tar buscando todos los días la excelen-
cia operacional, ahorro y generación 
de nuevos productos, bajo ese punto 
de vista y sobre todo para las pymes 
como nosotros, necesitamos adquirir 
conocimientos y estar atentos a lo 
que surja como innovación tecnoló-
gica y todo tipo de elementos que nos 
permitan ser más competitivos”.

Segundo Open Tech mostró el futuro de la tecnología aplicada a empresas

FUENTE:  INE BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P.• DIARIO CONCEPCIÓN

TRIMESTRES DESDE JUNIO DE 
2016 HASTA AGOSTO DE 2017 
ENTREGADOS POR EL INE

interanual de 1,4 % y 0,6 % en com-
paración trimestral, teniendo una 
tasa de desocupación de 8,7%,  infor-
mó el INE.  

La Provincia del  Bío Bío marcó   un  
7,9%, sin presentar  variación intera-
nual, comportándose eso sí  con un  
0,5%  más relativo al trimestre previo. 
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Programa de Capacitación 
OCTUBRE-NOVIEMBRE 2017

Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 19 de Octubre 30 de Noviembre Martes y Jueves 18:55 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 06 de Noviembre 29 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Venta y Fidelización de Clientes 1237917582 24 17 de Octubre 09 de Noviembre Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 12 de Octubre  07 de Noviembre Lunes y Miércoles 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237937074 40 05 de Octubre 09 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000

Gestión de Recursos Humanos

Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 25 de Octubre 29 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 19 de Octubre 30 de Noviembre Martes y Jueves 18:55 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 11 de Octubre 27 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:55 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 23 de Octubre 20 de Noviembre Lunes y Miércoles 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 31 de Octubre  28 de Noviembre Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 24 de Octubre 26 de Octubre  Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 80.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Diploma en Sistemas Integrados de Gestión, Auditor Líder, 
Norma 2015, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 06 de Octubre 23 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 990.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 06 de Octubre 23 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 24 de Noviembre 24 de Febrero Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 06 de Octubre 23 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 06 de Octubre 23 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Diplomas

Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 25 de Octubre 22 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 17 de Octubre 21 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 280.000
Resolución de No Conformidades 1237947716 16 18 de Octubre  30 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Actualización NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 07 de Noviembre 16 de Noviembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Actualización ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 06 de Noviembre 15 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000

Sistema de Gestión y Calidad

Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 16 de Octubre 29 de Noviembre Lunes y Miércoles 19:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 24 de Octubre 30 de Noviembre Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 07 de Noviembre 30 de Noviembre Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 06 de Noviembre 15 de Noviembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 12 de Octubre  16 de Noviembre Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000

Gestión Organizacional

Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 25 de Octubre 25 de Noviembre Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 24 de Octubre 21 de Noviembre Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 06 de Noviembre 29 de Noviembre Lunes y Miércoles 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 30 de Octubre  27 de Noviembre Lunes y Miércoles 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 24 de Octubre 21 de Noviembre Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Ms-Project para la Planificacion de Proyectos 1237948579 24 31 de Octubre 28 de Noviembre Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000

Computación e informática

Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 04 de Noviembre 25 de Noviembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 04 de Noviembre 11 de Noviembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237937074 40 28 de Octubre 16 de Diciembre Sábados 09:00 a 14:00 Hrs $ 200.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 04 de Noviembre 16 de Diciembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 06 de Noviembre 29 de Noviembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 04 de Noviembre 16 de Diciembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 18 de Noviembre 25 de Noviembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000

Desarrollo Laboral

Latam Airlines en su proceso de 
expansión de nuevas rutas, inau-
gurará su primer vuelo directo 
Concepción- Punta Arenas ,  “am-
pliando así la conectividad interre-
gional en Chile”, informaron. 

Así entonces, el primer vuelo 
despegará el lunes 2 de octubre a 
las 20.14 horas desde Carriel Sur.  

El evento de inauguración co-
menzará a partir de las 18.45 horas 
en la puerta de embarque, previo al 
inicio del vuelo inédito para la com-
pañía entre el Bío Bío y Magallanes. 

Latam volará desde Concepción a Punta Arenas
A modo de ejemplo, según la fir-

ma estimó que entre el 14 y el 19 de 
septiembre 10.900 pasajeros  ha-
brían llegado a Concepción.   

“Dentro de las medidas adopta-
das por la compañía está el refuer-
zo de personal de atención duran-
te la temporada alta, mayor canti-
dad de counters  operando de 
acuerdo a la demanda y flujo de 
pasajeros y el trabajo coordinado 
con las autoridades, Dgac”, expli-
caron en aquella oportunidad.            
( FPS)

ARCHIVO / GRUPO COPESA

El crecimiento de Latam en la 
zona va en constante crecimien-
to, algo que se inició tras la “gue-
rra del low cost” entre las compa-
ñías aéreas. 

“Guerra del low cost”
La compañía en el mes de junio promo-
cionó pasajes con rebajas de 50%, pro-
fundizando aún más la competencia.
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Hoy lo que nos debería preocupar es cómo hacemos crecer nuestro PIB 
potencial, que ha sido estimado en un 3.5%, bajando así,  del 5 % que teníamos 
hace 10 años.

COLUMNA

El 7 de septiembre se pu-
blicó el  Informe de Policita 
Monetaria del Banco Cen-
tral (Ipom), un informe que 
cada tres  meses entrega al 
Senado este organismo, de 
reconocido prestigio Nacio-
nal e  Internacional, donde 
en términos simples, se da 
cuenta del estado y de las 
proyecciones  de la econo-
mía del país. El análisis va-
rió muy poco de lo dicho en 
el informe de junio, pero 
esta vez un dato adicional, 
el Imacec de 2.8% en julio. Y 
se hizo las luz, la discusión 
económica cambió y ahora 
es cuanto creceremos, si  
será el 2.5%, el 3%, el 4% este 
último semestre  y si el pró-
ximo año llegaremos  a 
igualar el 3.5 % del creci-
miento potencial. Me ale-
gro que haya vuelto la sen-
satez  al debate económi-
co, porque  este escenario 
era previsible ,  ya lo habían 
pronosticado a comienzo 
de año,  Economistas de los 
Bancos de Inversión, Corre-
doras de Bolsa y Empresas 
asesoras de inversiones, 
pero no hay peor ciego que 
él no quiere ver. El sesgo po-
lítico  de los centros de es-
tudios económicos de nues-
tro país,  es patético, unos 
tratando de demostrar que 
la culpa era del gobierno y 
los otros defendiendo  que  
toda  la culpa era externa. 

Creo que la verdad va un 
poco por el medio, las pro-
fundas reformas que ha em-
prendido el gobierno,  tie-
nen un impacto en el corto 
plazo porque su implemen-
tación genera  ciertos gra-
dos de incertidumbre, lo 
que es normal en  todo cam-
bio, se dice que no habría 
certezas, pero la única cer-
teza que existe en el mundo, 
es que todo cambia y cada 
día a mayor velocidad. Los 
emprendedores y empresa-
rios,  una de sus grandes vir-
tudes,  es su adaptación a 
los cambios.  También que 
al quitar recursos al sector 
privado, producto de la re-
forma tributaria, estos ten-
drían menos para invertir, 
lo que  es cierto, como tam-
bién lo es , que las familias 
tendrán más ingreso dispo-
nible al no pagar esta edu-
cación y  tampoco  es la úni-
ca variable que interviene 
en la toma de decisiones en 
un proyecto de inversión.   
Estos cambios que hoy se 
ven como un gasto, son en 
realidad   una gran inver-
sión, de otro modo no  po-

dremos saltar la barrera de 
los países de ingresos me-
dios. Sin Inclusión social y 
mayor educación no ten-
dremos la capacidad de cre-
cer  en la economía del siglo 
21 y pasar de la exportación 
de bienes primarios a la ex-
portación de ser vicios, 
ósea,  el producto de la inte-
ligencia de nuestra gente. 

Por otro lado,  el entorno 
internacional  nos ha juga-
do una mala pasada, desde 
el 2013 se produjo el térmi-
no del gran ciclo minero, el 
comercio internacional 
bajo un 15% al 2016,  lo que 
en un país abierto al mun-
do, donde el 60% del PIB  
está asociado a esta activi-
dad , se provocan efectos 
de gran magnitud, generan-
do baja  en la actividad eco-
nómica , este efecto a signi-
ficado pasar de un prome-
dio de crecimiento del Pib 
de  5,5 % entre el 2000-2013 
a un promedio de  2.2  % en-
tre el 2014-2017e y donde 
la Inversión ha sido una de 
las mayores dignificadas. 
Sin embargo,  este cuadro 
no es muy distinto del com-
portamiento que han teni-
do  otros  países mineros, 
como Chile, tales como Ca-
nadá, Australia y Perú .Sien-
do Chile el país donde me-
nos baja la Inversión. 

Creo que a veces los arbo-
les no dejan ver el bosque, 
hoy lo que nos debería preo-
cupar, es como hacemos 
crecer nuestro PIB poten-
cial   , que ha sido estimado 
en un 3.5%, bajando así,  del 
5 % que teníamos hace 10 
años. Discusión que tiene 
que ir mas allá de decir yo 
bajo los impuestos y todo se 
arregla, si fuera así, sería fá-
cil, pero lamentablemente 
no lo es, preguntémonos  
entonces,  como hacemos 

Cifras Económicas 
y la sensatez

Juan Antonio Señor Ledesma 
Ingeniero Comercial 
Seremi de Hacienda del Bío Bío

más y mejor con los mis-
mos recursos, eso se llama 
Productividad. Factor que 
ha venido cayendo desde 
un crecimiento del   3.2 % 
anual entre 1991 y 1998 pa-
sando por un -0.2 % en el 
periodo 1998-2011 a un po-
bre 0,39 %  desde en 2012 al 
2017. 

A mi modo de ver, la solu-
ción pasa por hacer un 
cambio de verdad  en la for-
ma de mirar nuestra eco-
nomía, nos alejamos de la 
Economía Social de Merca-
do  y nos fuimos transfor-
mando en una  economía 
de números, donde el más 
eficiente  va copando el 
mercado hasta que se trans-
forma en un monopolio  , y 
captura las rentas  para su 
beneficio  a expensas del 
consumidor , esto ha signi-
ficado tener hoy una eco-
nomía Oligopólica , donde 
muy pocos dominan los 
mercados  y con su enorme 
poder económico y finan-
ciero , logran influir para su 
beneficio , en la adminis-
tración del Estado. No es ta-
rea fácil  , pero podríamos 
empezar por : Recuperar la 
calidad  y credibilidad  
nuestras Instituciones ,Re-
cuperar esa Ética republi-
cana tanto en lo público 
como en lo privado,  que 
tanto  nos enorgullecía,  Ge-
nerar una mayor integra-
ción Social ,Mejorar la com-
petencia en los mercados ,  
Acelerar la modernización 
del Estado, Facilitar la In-
versión ,Mejorar nuestro 
sistema de avaluación am-
biental, Ampliar  y perfec-
cionar los programas de  fo-
mento   al emprendimiento 
y la innovación, Reimpulso 
a la ampliación y moderni-
zación de la infraestructura 
productiva ya sea con re-
cursos fiscales o concesio-
nes, Seguir impulsando con 
fuerza el aumento en la ca-
lidad y pertinencia de la 
educación. 

Me parece que este con-
junto de medidas y otras, 
permitirían en el mediano 
plazo retomar los niveles de 
crecimiento que ostentába-
mos en la década anterior. 
Algunas de estas medidas 
se están implementando, 
creo necesario acelerar el 
tranco y con mucha convic-
ción y voluntad avanzar, 
porque aquí se tocan intere-
ses de sectores  y  grupos,  
quienes  estarán  perma-
nentemente  oponiéndose  
a que avancemos.

El nuevo establecimiento, 
ubicado en Bombero Perret 
#248, permitirá realizar com-
pras de alimentos, abarrotes 
y también de productos de 
electrónica y electrodomés-
ticos de forma fácil, sencilla 
y rápida. El local cuenta con 
7 cajas y 50 estacionamien-
tos, lo que facilita el flujo de 
personas en un recinto que 
tiene 1.000 metros cuadra-
dos de superficie. 

Para potenciar la experien-
cia de compra y la rapidez en 
el servicio, el nuevo local 

Walmart inaugura 
nuevo SuperBodega 
aCuenta en Hualqui 

cuenta con balanzas de pesa-
je de autoservicio y un tótem 
de cajas bajo el sistema “self 
scanning”, que permitirá que 

los clientes ingresen sus pro-
ductos de forma directa y pue-
dan pagar autónomamente, 
acortando los tiempos de 
atención y pago en caja. 

“Estamos felices de abrir 
nuestras puertas a los veci-
nos de Hualqui, quienes po-
drán acceder a un amplio 
surtido de productos, a los 
precios más baratos, de for-
ma rápida y sencilla”, señaló 
Héctor Palta, administrador 
del local. 

Respecto al impacto labo-
ral, Palta señaló que “siempre 
es motivo de satisfacción el 
poder contribuir a la genera-
ción de empleo. Hoy Hualqui 
cuenta con 44 nuevos pues-
tos de trabajo, y que en su 
gran mayoría han sido ocu-
pados por mujeres jefas de 
hogar de la misma comuna”.

GENTILEZA WALMART

Nuevos sistema 
“self scanning”
Los clientes ingresan sus pro-
ductos de forma directa y pue-
dan pagar autónomamente, 
acortando tiempos de atención 
y pago en caja.
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Incluye el proyecto de 
obras móviles. Los 
trabajos están a cargo 
del artista Ernesto 
Guerrero, conocido 
como “Pititore”. 

murales
5

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC Y SU PROGRAMA EN TORNO A VIOLETA PARRA

Un concierto en el Foro y un proyecto de murales móviles destacan en la cartelera. 

Muchas son las manifes-
taciones y actos que se han 
llevado a cabo en el último 
año, por el centenario de Vio-
leta. En ese sentido, la UdeC 
ha realizado destacadas ini-
ciativas, comenzando por la 
cátedra que lleva su nombre 
en la casa de estudios. Y ayer, 
en la Pinacoteca, se presen-
taron otros proyectos en ese 
camino: un concierto que se 
realizará en el Foro, el viernes 
13 de octubre, y una muestra 
de murales móviles, cuyo 
lanzamiento será el próximo 
4 de octubre.   

Cecilia Pérez, vicerrecto-
ra (s) Relaciones Institucio-
nales y Vinculación con el 
Medio, fue una de las encar-
gadas en presentar las ini-
ciativas. “Violeta Parra hizo 
un trabajo enorme en diver-
sos ámbitos, lo que incluso a 
veces se destaca más en el 
extranjero que en su propio 
país. En ese sentido, como 
universidad tomamos ese 
desafío, esa deuda y la esta-
mos reivindicando en su cen-
tenario”, dijo. 

En ese sentido, agregó que 
“contamos con una cátedra 
que es una instancia única en 
Chile, donde se rescatan sus 
diferentes facetas, que es 
algo que trasciende el mun-
do propiamente de la crea-
ción. Se genera un debate a 
nivel artístico, cultural, esté-
tico e investigativo. Se cum-
plen 100 años de su naci-
miento, y 60 desde que estu-
vo en la ciudad, por lo que 
este tipo de manifestaciones 
son justas para reconocer 
todo lo que hizo”.   

 
Recopilación a creación 

En el acto también se con-
tó con la intervención musi-
cal de la familia Castillo Ibá-
ñez, que son herederos de 
Rosa Viveros Cid, cantora de 
Hualqui con quien Violeta 
compartió directamente du-
rante su tiempo en la zona. 
Ella le traspasó el folclor tra-
dicional que cultivaba, y que 
se pudo apreciar en las dos 
piezas musicales que inter-
pretaron,   

Fernando Venegas, direc-
tor del Departamento de His-
toria de la UdeC y también de 
la cátedra Violeta Parra, co-
mentó sobre las actividades 
que “en el Foro se realizará un 
recital y cátedra ciudadana, 
que contará con la partici-
pación de Mauricio Valdebe-
nito y Magdalena Matthey, 
junto a seis cantoras de la fa-
milia Castillo Ibáñez. La idea 
es acercar su legado a toda la 
comunidad”.  

Sobre el proyecto de los 
murales, detalló que “van a 
circular por la UdeC y tam-
bién estarán el fin de semana 

del 7 y 8 de octubre en el Mall 
Plaza Trébol. Si luego se pue-
den llevar a más lugares, 
ideal. Cada uno mide 2,40 de 
alto por 1,40 de ancho, y tie-
nen motivos distintos, se en-
tienden por sí mismos, aun-
que la idea es que también lo 
hagan todos juntos. El 4 de 
octubre, a las 13 horas, en la 
Facultad de Humanidades y 
Arte. Habrá una interven-
ción musical dirigida por 
Alejandro Gallegos, junto a la 
Orquesta Juvenil de la UdeC”. 

Además, Venegas destacó 
que “lo importante es que 
esto nace de una investiga-
ción, de un estudio que se 
terminó y esperamos que en 
noviembre se publique el li-
bro. A partir de ese trabajo, fi-
nalmente llegamos a la con-
vicción de que el paso de Vio-
leta Parra por Concepción 
marca su transición de lo que 
es su labor de recopilación al 
ámbito creativo”.  

Al respecto, indicó igual-
mente que “lo que buscará 
destacar de cierta manera es 
la creación, con las anticue-
cas, el gavilán, y lo que fue su 
trabajo de recopilación. Ade-
más, cuando pasó por la ciu-
dad destacó mucho las cue-
cas que se hacían acá, que 
eran hermosas, variadas to-
nalmente, y también por sus 
contenidos. Dio a entender 
que eran las más hermosas 
del país, y en ese contexto se 
organiza este programa, 
donde habrá expresiones 
que están directamente co-
nectadas con ella”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

UDEC Y SU PROGRAMA EN TORNO A VIOLETA PARRA

Un legado imborrrable que  
se resalta en una fecha especial 
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Fernanda 
Leiva
Por estos días, la cantante y guitarrista local está preparando lo 
que será su nuevo EP , del cual ya se conoce el tema “Galopar”. 
Una canción que proyecta el empoderamiento femenino y abre 
rutas por diferentes sonoridades, desmarcándose de los estilos o 
etiquetas musicales. 

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: ROMILIO PASMIÑO GALLARDO

raíces más folk pop que tie-
ne su trabajo del 2016. “Eso 
de estigmatizarse en un gé-
nero musical lo encuentro 
un poco egoísta, ya que hay 
tanto por donde moverse, 
jazz, pop, rock, blues, es infi-
nito. Creo que uno mismo se 
va limitando, siendo que se 
puede indagar en todo sin 
perder la esencia”, señaló. 

El single viene acompa-
ñado de una sesión de fo-
tos, en que la figura del ca-
ballo toma un significado 
especial.  

“‘Galopar’ tiene mucho del 
estado actual que estoy vi-
viendo, dejar los miedos y 
atreverse a hacer cosas dife-
rentes, seguir la intuición. 
Por eso, la presencia e inclu-
sión del caballo, que sería 
como el tótem de intuición, 
de seguirla y clarividencia, y 
también es como la mujer al 
poder. Por eso las fotos de la 
sesión de este single son así, 

nas semanas -justo para su 
cumpleaños- su nuevo single 
“Galopar”, adelanto de su  
próximo EP sucesor de “Ca-
muflaje” (2016).  

“Ahora estoy preparando 
el videoclip de este primer 
adelanto. La idea es sacarlo 
ahora en octubre, mes en 
que también está proyecta-
do terminar el EP y sacarlo 
en noviembre, además estoy 
trazando rutas para salir de 
acá de la Región y el país”, 
dijo Leiva. 

Añadió que “el tiempo que 
estuve trabajando me sirvió 
para invertir en nuevos ins-
trumentos y buscar nuevas 
sonoridades. El camino de 
la música es una búsqueda 
constante, uno termina de 
grabar algo y ya estás me-
tiéndote en otras cosas”. 

Justamente, esta nueva 
canción tiene mucho de eso, 
ya que se desmarca de esa 
sonoridad más calma y de 

de empoderamiento, de lle-
var cosas”, explicó. 

Respecto a la sonoridad 
de la  Fernanda Leiva del 
2015 -año en que se grabó 
“Camuflaje”- versus la que 
se escuchará en este nuevo 
EP, la compositora destacó 
que “el adelanto no es el cien 
por ciento, ni el cincuenta 
del concepto que se está tra-
bajando para el disco. Está 
claro que nunca abandona-
ré la guitarra, pues es el soni-
do que siempre estará pre-
sente en el disco, no obstan-
te se irá mezclando con 
sintetizadores, algo más 
electrónico y también más 
latino, ritmos más bailables”.  

En ese sentido, agregó que 
“eso fue lo que me pasó con 
mi primer trabajo, en mis 
presentaciones en vivo uno 
hace el show, lo disfruta, pero 
tu cuerpo te va pidiendo 
otras cosas. Somos latinos y 
es algo inevitable. He ahí la 

R

UN PANORAMA
OCTAVO CONCIERTO SINFÓNICO UDEC

Programado para hoy a las 19.00 horas, 
el octavo concierto sinfónico de la tem-
porada 2017 de la Orquesta UdeC con-

templa obras de Beethoven, Rachmani-
nov y Soro. $6.000 general, $4.000 con-

venios UdeC y $3.000 estudiantes y 
balcón. Teatro UdeC.

econectándose con su 
senda musical y enfocándo-
se cien por ciento en ese ca-
mino está por estos días la 
joven cantante y guitarrista 
local Fernanda Leiva. 

Luego de dar vuelta la pá-
gina como comunicadora 
audiovisual, la también com-
positora estrenó hace algu-

UNA PELÍCULA
KINGSMAN: EL CÍRCULO DORADO

Cuando las oficinas centrales de Kings-
man son destruidas y el mundo es toma-
do como rehén, su viaje los lleva al des-
cubrimiento de una organización espía 
aliada en los EE.UU. llamada Statesman, 
que se remonta a la época en la que am-

bas fueron fundadas.

UN LIBRO
JUAN BUSCAMARES

Los océanos están secos. En un mundo 
asolado por tempestades, soldados y 

bandidos, Juan recorre el antiguo fondo 
del mar en su camión, buscando agua e 
intentando descifrar su propia historia. 
Clásico del cómic chileno, ahora en ma-
nos de Félix Vega. $19.900 en Qué Leo.
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 El verano del 2015 viajé a Cuba, a un encuen-
tro de escritores. En las dos semanas que estu-
ve no sucedió nada, salvo que en un paseo por 
los alrededores de La Habana conocí a la escri-
tora Wendy Guerra. Después de una amena 
conversación, le conté que me divertía com-
prando puros baratos de contrabando, ella son-
rió y me confesó que así se ganaban la vida al-
gunos cubanos y que cuando niña le divertía ver 
a los hombres fumar puros.  

Le pregunté si era cierto que comenzó a escri-
bir poesía a los siete años; me dijo que sí y que 
su infancia fue una gran lectora. Luego me ha-
bló del libro que estaba terminando y que pen-
saba publicárselo la editorial Anagrama. La fe-
licité. Me preguntó qué escritores chilenos esta-
ba leyendo, aparte de Zambra y Bolaño. “Aparte 
de ellos, no leo muchos”, le contesté y agregué: 
“Pero te recomiendo cinco libros: ‘Cabo de Hor-
nos’ de Francisco Coloane, ‘El árbol del lengua-
je en otoño’ de Anwandter, ‘Taxi Driver’ del poe-
ta Egor Mardones, ‘Ni por mar ni por tierra de 
Serrano’ y ‘De tu sangre cautiva’, de Ingrid 
Odgers”.  

Al final de aquel día, que incluyó una pelícu-
la, una cena y abundante y delicioso café irlan-
dés, ella aceptó encontrarnos al otro día y dar-
me un tour por los lugares más curiosos de la 
isla. Me explicó que deseaba que conociera la ca-
maradería, la amabilidad y alegría del cubano 
y afirmó “toda la miel de la vida te está esperan-
do”. Era algo de lo que ella, al parecer, se sentía 
orgullosa y no era para menos. Me di cuenta que 
Cuba era necesaria para su felicidad.     

   Al día siguiente me llevó por aquí y por allá. 
En algún momento nos sentamos en un peque-
ño local y devoré todo lo que nos pusieron a la 
vista. Le aseguré: “Si Dios está en todas partes, 
entonces también está en la comida”. Ella son-
rió y me contó un chiste y entonces me invadió 
una profunda sensación de bienestar; de impro-
viso me sentí optimista y sus palabras del día an-
terior resona-
ron en lo 
más pro-
fundo de 
mí. 

ESO DE ESTIGMATIZARSE EN UN GÉNERO MUSICAL LO ENCUENTRO UN POCO 

EGOÍSTA, YA QUE HAY TANTO POR DONDE MOVERSE (...) CREO QUE UNO MISMO SE 

VA LIMITANDO SIENDO QUE SE PUEDE INDAGAR EN TODO SIN PERDER LA ESENCIA
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contacto@diarioconcepcion.cl

por eso la gente de la músi-
ca está sacando más singles 
y menos álbumes, es más 
factible y viable”. 

Palabras a las que añadió 
que “además, uno sabe que 
un disco tendrá un concep-
to determinado, como que 
hay que ir acotando, pero 
dando lo mejor en aquello. 
Aunque no descarto la idea 
de hacer un LP más adelan-
te, creo que hay que hacerlo 
en algún punto, pero  en este 
minuto lo siento así, en hacer 
algo más breve”. 

Leiva actualmente se en-
cuentra registrando sus nue-
vos temas en el sello Arte-
facto, de la mano de su ban-
da compuesta por Ariel 
Girón (guitarra eléctrica), 
Víctor Garcés (guitarra eléc-
trica), Felipe Heredia (bajo) y 
Luciano Chamorro (batería).

búsqueda de ritmos más bai-
lables”. 

 
Experiencia imborrable 

No cabe duda que para 
Leiva fue una experiencia 
clave haber sido parte del 
cartel del festival REC Rock 
en Conce de este año. Una 
gran plataforma e impulso 
para su ascendente carrera 
musical. 

“REC fue el portal, ahí uno 
aterriza y te dices ‘esto de 
verdad es en serio y hay que 
ponerse las pilas y dar un 

tualidad en el mundo de la 
música, y pese a que ya pasó 
por el proceso de grabar un 
material más acotado, Lei-
va ha optado por la fórmu-
la del EP como estrategia 
para consolidarse como ar-
tista y ciertamente no “satu-
rar” al público con tantas 
canciones. 

“Vivimos en una sociedad 
súper hedonista, de querer 
las cosas de forma inmedia-
ta. Escuchas una canción y 
no te gustó, no te detendrás 
en escuchar todo el disco, 

buen trabajo’. Como que en-
focó todo, trabajar una pro-
puesta, hacer una labor más 
completa y de ahí seguir la lí-
nea solamente. Creo que fue 
una gran oportunidad de 
darse a conocer, de aumen-
tar tu público, de difundir 
mi música en un escenario 
que se mostró muy variado. 
Una experiencia inolvidable 
y puntapié por lo que está 
por venir y estoy viviendo”, 
confesó. 

Uniéndose a la tendencia 
que se está dando en la ac-

Una charla con  
Wendy Guerra

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Ante más de 200 personas, se efectuó la presentación del libro “La Ma-
sonería Piensa a Chile: desafíos y oportunidades para el futuro”, trabajo 
llevado adelante por la Gran Logia de Chile, que desde una mirada hu-
manista y laica, propone impulsar un desarrollo sano y equilibrado, 
competitivo e integrado; abrir el debate y el centro de la discusión, con 
altura de miras. La ceremonia, organizadora por la Corporación Educa-
cional Masónica de Concepción, se efectuó en el Club Concepción, con-
tó con la asistencia de autoridades y representantes del mundo público 
y privado.

ALVARO ECHEVERRÍA, Sergio 
Sandoval, René Cánovas, Luis Riveros y 

Maximiliano Díaz.

VÍCTOR SCHUFFENEGER, César Sanhueza y Roberto JORGE BAKSAI y Jorge Cáceres.

JORGE ULLOA, Miguel 
Reyes y Alejandro Navarro T.

HUGO CAUTIVO y Renzo Galgani.

MANUEL ALBARRÁN, Alfredo Meneses e Iván de la Rivera.

PATRICIO 
ENCINA, Sergio 
Camus y Jaime 
Gutiérrez.

ALFREDO 
JEREZ, Franklin 
Benítez y Heinz 

Klattenhoff.

EDUARDO MOSSO y José Vilche. JAIME CASTILLA, Eduardo Peragallo y Walter Calisto.
BENJAMÍN SEPÚLVEDA, Francisca Villablanca, Constanza Puga, Karla Escare y 
Matías Pinto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Presentación del libro:  
“La Masonería Piensa 
a Chile: desafíos y 
oportunidades 
para el futuro”

ALFREDO HOFFMANN, Miguel Reyes, Alejandro Alvarez y Vladimir 
Ramírez.
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Premiación 
anual forestal de Corma

Un reconocimiento público a brigadistas, bomberos, juntas de vecinos y au-
toridades, que trabajaron activamente en el combate de incendios del verano 
pasado, realizó la Corporación Chilena de la Madera Corma, en el marco de la 
premiación anual forestal, en donde además se distinguieron 63 trabajadores, 
pymes, organizaciones sociales y comunitarias de las regiones del Maule a Los 
Lagos. La  actividad se realizó en el Teatro de la Universidad de Concepción.

FRANCISCO DÍAZ, Eduardo Hernández, Rodrigo Díaz, Andrea Muñoz y Jorge Serón.

JUAN ANTONIO SEÑOR y Cristián Cifuentes.JOSÉ PEDRO BARJA y Jorge Goffard. RODRIGO PALAZUELOS, Jean Pierre Lasserre, Sergio Guzmán y Héctor Ávila.

JEAN PIERRE LASSERRE, Alejandro Casagrande, Juan Andrés Celhay, Eduardo Hernández y Rodrigo Palazuelos.FERNANDO DUNN, Pedro Sebok y Juan Manuel Contreras.

RODRIGO SOLÍS, Patricio Fernandino, Arturo Jiménez y Alejandro Castro.CHARLES KIMBER, Jorge Ulloa, María Teresa Arana, Francisco Migueles y Eduardo Hartwig.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RODRIGO URRUTÍA, Cristián Méndez y Randal Sepúlveda.
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“Nos dolió perder de 
local, pero analizamos 
los errores para no 
volver a cometerlos”. 
A. Camargo, volante.

“Enfrentaremos a un 
rival difícil, que en su 
cancha siempre se hace 
fuerte”. 
Cristián Muñoz, arquero.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

U. DE CONCEPCIÓN VISITA A IQUIQUE
Nada de tranquilas han sido las 

últimas semanas en lo deportivo 
para la Universidad de Concepción. 
El rendimiento futbolístico del 
Campanil está lejos de ser el espe-
rado en lo que va del torneo de 
Transición, situación que tiene 
preocupados al plantel, cuerpo téc-
nico, dirigentes e hinchas. 

Y la oportunidad para empezar a 
dejar atrás este mal momento no es 
la más fácil. Los dirigidos de Fran-
cisco Bozán se medirán esta tarde 
ante Deportes Iquique en el norte 
del país, uno de los equipos más 
complejos del torneo que tampoco 
ha logrado la regularidad que traía 
durante el semestre pasado. 

“Estamos preparándonos lo 
mejor posible para este partido. 
Nos dolió perder la semana pasa-
da de local, pero analizamos los 
errores cometidos para no volver 
a caer en ellos. Esta semana ha 
sido bastante intensa, siempre 
trabajando a full, para que se dé 
un resultado positivo este fin de 
semana”, comentó el volante Ale-
jandro Camargo. 

Para el mediocampista, el obje-
tivo en Iquique es uno solo. “La 
idea es revertir esta situación, que 
es bastante fea, pero creo que con 
los jugadores que tenemos y la ca-
lidad que hay en el plantel vamos 
a dar vuelta estos malos resulta-
dos”, puntualizó. 

En el norte quiere 
empezar a dejar atrás 
su irregularidad

La opinión es refrendada por el 
portero Cristián Muñoz. “Somos 
conscientes de que no nos alcanza 
y vamos a tener que trabajar mucho 
más si queremos ganar el partido. 
Estamos pasando un momento de 
transición que no es de lo mejor a 
nivel de confianza, y cuando esto 
ocurre hay que dar un esfuerzo ex-
tra, que aflore el compañerismo”, 
sostuvo el guardameta. 

Además, en el Campanil son 
conscientes de que tendrán en fren-
te a un rival muy difícil, y de que no 

se pueden permitir más derrotas 
dada la cercanía con los equipos 
que pelean para no caer en la pro-
moción en la tabla del coeficiente 
de rendimiento. 

“Vamos a enfrentar a un rival 
que juega bien al fútbol, con juga-
dores de mucha jerarquía, y que 
siempre en su cancha se hace difí-
cil. Así que vamos a tener que mos-
trar mucha precisión y movilidad, 
tratar de mantener el nivel que 
mostramos en el segundo tiempo 
con Curicó a pesar de no conseguir 

ISIDORO VALENZUELA M.

Campanil registra sólo un triunfo lo que va del Torneo de 
Transición, y debe ganar a sumar de a tres si no quiere 
complicarse con el coeficiente de rendimiento. los tres puntos”, señaló Cristián 

Muñoz, a lo que Alejandro Camar-
go agregó que “hemos visto videos 
del rival, por la forma cómo gene-
ran juego y cómo hacerle daño. La 
idea es contrarrestarlos”. 

Para el duelo de esta tarde, el 
técnico Francisco Bozán no dio 
mayores indicios de la formación 
titular, aunque sí se espera que al-
gunos de los juveniles puedan ver 
minutos en cancha, dada la nece-
sidad de cumplir con lo requerido 
en el reglamento.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

B. Cortés 
H. Lópes 
M. Zenteno 
E. Guerrero 
T. Charles 
M. Dávila 
M. Cubillos 
C. Gómez 
D. Torres 
I. Ocampo 
L. Espinoza

U. DE CONCEPCIÓN

J. Vera

DT

D. IQUIQUE

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
F. Manríquez 
A. Camargo 
H. Droguett 
J. Huentelaf 
W. Ponce 
J. Benítez

F. Bozán

DT

Estadio Cavancha, Iquique 
Hora: 15:30 
Árbitro: Francisco Gilabert
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Vial quiere seguir en zona de ascenso
Pese a que se ha mantenido todo 

el campeonato en los primeros lu-
gares, en Fernández Vial no quieren 
sorpresas. Por ello, el Almirante 
quiere conseguir una nueva victo-
ria esta noche, cuando desde las 
20 horas se mida con Provincial 
Ovalle en Punitaqui.  

Los aurinegros llegan con la mo-
ral a tope, luego de vencer como lo-
cales a Colina. En dicho duelo, los 
dirigidos por Felipe Cornejo debie-
ron extremar recursos para que-
darse con la victoria, pues a poco 
del final el encuentro estaba empa-
tado a un gol. Sin embargo, con tan-
tos de Guajardo y Paiva lograron 
cerrar un encuentro que puede re-
sultar clave en su intención de lo-
grar el ascenso. 

aparece como bastante aceesible, 
pues suma 25 puntos y marcha en 
el puesto número 12 de la clasifica-
ción general. 

En sus últimos encuentros en 
condición de visitante, Fernández 
Vial no ha podido sumar tantos 
puntos, lo que ha condicionado su 
actual puntaje en la tabla. Ello por-
que de sus recientes duelos en ca-
lidad de forastero, sólo se quedó 
con el triunfo en uno de tres, que fue 
cuando venció por la cuenta míni-
ma a Municipal Salamanca. 

En sus dos últimas salidas, prime-
ro igualó 1-1 con Tomás Greig y 
posteriormente cayó 3-2 frente a 
General Velásquez,  en un enfrenta-
miento que fue clave para perder el 
primer lugar de la tabla. 

RAPHAEL SIERRA P.

AURINEGROS vienen de derrotar en el Ester Roa a Colina. 

En este momento, el elenco ferro-
viario ocupa el segundo lugar de la 
tabla, con 41 puntos, a cinco de Ge-
neral Velásquez, líder ya disparado 
con 46. Tercero se ubica Rengo con 
38, por lo que la diferencia es ape-
nas de un partido. Por ello, no pue-
de dar ventajas y necesita sumar de 
a tres en una cancha complicada, 
frente a un rival que en el papel 

La temprana 
partida de un 
gran hombre 
de acero 

CONMOCIÓN A NIVEL NACIONAL

Compañeros de trabajo, amigos y 
cercanos a Felipe Cereceda recuerdan 
al periodista más allá de lo laboral, 
tras su trágico fallecimiento. 

“Podría haber sido mi hijo.  Dicen 
que todos los muertos son buenos, 
pero en lo personal y profesional Fe-
lipe dejó una gran huella”. Arturo 
Aguayo, ex presidente del Club     
Deportivo Huachipato, así resumió 
la figura de un periodista que pro-
tagonizó uno de los más tristes y 
trágicos comienzos de jornada del 
último tiempo. 

Con sólo 48 años, Felipe Cerece-
da perdió la vida tras protagonizar 
un accidente de tránsito la madru-
gada de ayer en el puente Juan Pa-
blo II. La noticia no dejó indiferen-
te a nadie y el impacto que se pro-
dujo fue tan grande como el cariño 
que ha caído sobre la imagen del pe-
riodista que estuvo ligado, desde 
1997, a las comunicaciones del 
Club Deportivo Huachipato. 

Su temprana partida causó re-
vuelo a nivel local y nacional sien-
do uno de los temas más comenta-
dos en las redes sociales durante 
ayer. Pero, ¿tanto puede trascen-
der la imagen de Cereceda? El ex 
presidente acerero  compartió mu-
chos años con él en Huachipato e 
indicó que “Felipe tenía alma y esto 
me tiene muy acongojado. Era un 
cabro buena leche, sano, leal y con 
un sentido de pertenencia a toda 
prueba. Fue un campeón. Viví mu-
chas cosas con él, de lo bueno y de 

lo malo. Sufrimos juntos cuando 
estuvimos a punto de descender, 
pero también celebramos el título 
de 2012. Era mi brazo derecho. Me 
encontré con él hace una semana 
en la plaza de la Independencia. 
Conversamos de nuestros proyec-
tos y de la familia. Me alegré tanto 
de verlo feliz, que nos dimos un 
abrazo apretado y un gran beso en 
la mejilla al despedirnos. Le dije 
‘cuídate, buena suerte’, y mira en lo 
que terminamos”. 

 
Su gran alegría 

Dos protagonistas de uno de los 
momentos más felices de Cereceda, 
fueron Gabriel Sandoval y Marcelo 
Rosemblat, volante y preparador 
físico del Huachipato campeón de 
2012, respectivamente. Desde An-
tofagasta y muy apenado, el me-
diocampista que compartió desde 
2002 hasta 2014 con el periodista, 
afirmó que “fue un gran tipo, muy 
sociable, cooperador y respetuoso. 
Era joven y por lo mismo afecta 
mucho su partida. Tuvo siempre 
una gran relación con los jugadores, 
estando en contacto siempre y 
cumpliendo un rol muy importan-
te en el club”.  

Rosemblat, en tanto, dijo que “la 
noticia fue shockeante. Tuvimos 
una relación amistosa más que la-
boral. Es un golpe durísimo y muy 
triste. Se fue un fuera de serie. Fe-

lipe era un muchacho querible y 
muy buena gente. Compartimos 
grandes momentos fuera del club 
en cenas, casa de Konrad Schell y 
cercanos. No hay palabras para 
esto, se fue un padre de hijos chicos 
y cuesta asimilar estos golpes que 
da la vida”. 

Carla Cantín es periodista y com-
partió muchos años con Cereceda 
en las comunicaciones siderúrgi-
cas, asegurando que “lo vi hace muy 
poco en una actividad recreativa y 
me dio gusto verlo tan bien y feliz 
junto a sus hijos. Felipe fue una per-
sona muy querible y tan proactivo 
que era hasta hiperkinético, pero 

nunca decía que no a algo. Es una 
gran pérdida para todos quienes lo 
conocimos que genera mucho do-
lor y consternación. Es devastado-
ra una pérdida así, en una persona 
buena y con proyección”.  

Hoy, minutos antes del arranque 
de Huachipato frente a Santiago 
Wanderers, habrá un minuto de si-
lencio en homenaje a Felipe Cere-
ceda, comunicador que, sin duda, 
dejó un vacío e impacto que nos re-
cuerda que la vida es muy frágil.

OPINIONES
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Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO

Estadio: Huachipato Cap Acero 
Hora: 18:00 
Árbitro: Felipe González

S. WANDERERS

OVALLE

Estadio municipal de Punitaqui 
Hora: 20.00

FERNÁNDEZ VIAL
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UDEC VISITA A ESPAÑOL EN TALCA

El debut en la 
Liga Nacional 
será ante su 
rival más 
complicado
Los estudiantiles inician una nueva 
temporada de básquetbol.

Una nueva temporada de Liga 
Nacional comienza durante esta 
jornada, una donde la Universi-
dad de Concepción espera ser 
protagonista. 

Eso sí, el debut del Campanil en 
el torneo cestero será ante uno de 
los rivales más complejos: Español 

de Talca. El actual campeón del tor-
neo, que eliminó a la UdeC en este 
mismo certamen y también en la 
Libcentro B, será el oponente del 
Campanil esta noche en Talca, en 
un duelo programado a partir de las 
20:00 horas. 

“Talca, de por sí, es una plaza di-
fícil, por la gente y el equipo que tie-
nen. Es motivante jugar allá y es 

un desafío, porque sabemos que de 
llegar a ganar mañana (hoy) pode-
mos mandar un mensaje a la liga de 
que también estamos para pelear”, 
expresó el escolta Carlos Lauler. 

En ese sentido, en el plantel de la 
UdeC sienten que están mejor pre-
parados para enfrentar estos due-
los, luego de los amistosos que dis-
putaron en las semanas previas. 
“Llegamos un poco mejor que los 
últimos partidos. Pudimos entre-
nar todos esta semana y así ahora 
nos que sólo hacer lo que nos dice 
Santi (Gómez, el entrenador), aco-
plarse y dar lo mejor dentro de la 
cancha”, sostuvo Lauler. 

La semana previa también sir-
vió para acoplar más a los refuerzos 
extranjeros Musa Adbul-Aleem, 
Tracy Robinson y Luis Carrillo, con 
miras a una disputada Liga Nacio-
nal. “Pudimos ir conociendo más a 
los refuerzos, sus fortalezas y así la 
idea es sacarles provecho en las ju-
gadas que tenemos”, expresó el ju-
gador de la UdeC. 

Y más allá de lo complejo que 
será el torneo, en el plantel estu-
diantil son optimistas respecto a 
los resultados que esperan conse-
guir esta temporada. “Nos falta mu-
cho por mejorar todavía, así que el 
tiempo dirá para qué estamos y las 
cosas que podemos conseguir. No-
sotros queremos llegar lo más arri-
ba posible, ojalá disputar una final, 
pero hay ir de a poco, esta liga es 
muy larga”, finalizó Lauler.

ROMILIO PASMIÑO G.

CARLOS LAULER se espera sea uno de los principales protagonistas del 
equipo de la U. de Concepción en esta Liga Nacional.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Remate 
Segundo Juzgado Civil Concepción, Calle Castellón N° 432, 2º Piso, 18 de 
octubre de 2017, 11:30 hrs. rematará inmueble consistente en Departamento 
42-B del 4° piso del Edificio B y Estacionamiento 12 del 1° piso, ambos del 
Condominio construido en calle Laguna Redonda N°2055, comuna de 
Concepción. Dominio inscrito fs. 4713 Nº3261 Registro Propiedad año 
2000 Conservador Bienes Raíces de Concepción. Mínimo posturas, será $ 
75.210.384.- Interesados deberán rendir caución equivalente al 10% del 
mínimo fijado, mediante vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden 
del tribunal. Precio pagadero contado, dentro 5 días siguientes subasta. 
Demás bases y antecedentes Juicio Desposeimiento Ley de Bancos Rol C-
6245-2015 caratulado “Scotiabank Chile con Fuentes”. La Secretaria.

Consecutivos suma 
Troncos en la 
competencia. Como 
local, ha ganado cinco 
de los seis duelos que 
ha disputado. 

Triunfos
6
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TRONCOS Y OLD JOHN’S SE MIDEN HOY EN TINEO PARK

Un clásico donde se 
juega más que el orgullo
Ambos elencos, de conseguir una victoria, pueden clasificar a las 
semifinales de la Liga Nacional de Rugby. Los forestales llegan 
con dos puntos de ventaja sobre los ingleses. 

Si bien todo enfrentamien-
to entre Troncos y Old John’s 
es importante, sin dudas que 
el de hoy será el clásico más 
importante en mucho tiem-
po. Y es que, en la última fe-
cha de la fase regular de la 
Liga Nacional de Rugby, se 
medirán en Tineo Park des-
de las 16.00 horas con la in-
tención de meterse en las se-
mifinales del torneo. 

El elenco forestal se ubica 
en el cuarto lugar, con 40 
puntos, mientras que los di-
rigidos de Matías Newton 
son sextos, con 38. Por ello, 
quien se quede con el triun-
fo en el encuentro de esta 

tarde quedará con altas po-
sibilidades de meterse entre 
los cuatro mejores que lu-
charán por el título. 

Sin embargo, consideran-
do lo parejo del campeonato 
(Country Club es noveno con 
35 puntos), también los dos 
conjuntos locales buscarán 
otro importante objetivo: 
quedar entre los siete prime-
ros, y así asegurar su lugar 
en Primera División de cara 
a la temporada 2018. 

Ello, porque quienes fina-
licen en octavo y noveno lu-
gar deberán jugar un partido 
de repechaje para definir al 
octavo elenco que tomará 
parte de la máxima categoría 
el próximo año. 

Troncos viene en un mo-
mento extraordinario, con 
seis triunfos consecutivos. 
Además, en su cancha se 

hace respetar, pues ganó cin-
co de los seis partidos que 
jugó, y solo cayó en el debut 
con Stade Francais. 

Por su parte, Old John’s vie-
ne de caer ajustadamente en 
casa frente a Universidad Ca-
tólica, derrota que sin em-
bargo no empaña su buen 
rendimiento en el torneo, 
donde ha ganado 7 de sus úl-
timos 9 encuentros. 

Todos los duelos de esta 
fecha definitoria, salvo Old 
Boys vs Old Reds que se dis-
putará mañana, se jugarán 
hoy desde las 16 horas. 

RAPHAEL SIERRA P.

Una instancia que busca, a 
través del deporte, seguir 
apoyando el camino de re-
cuperación de Gustavo Ortiz. 
Mañana, desde las 9.30, se 
realizará la primera fecha del 
Campeonato de Mountain-
bike organizado por el club 
EnjoyRide en beneficio de 
“Guga”.  

La competencia invita a 
ciclistas desde los 6 años, 
pero abierta a todo competi-
dor, y constará de tres jorna-
das durante las próximas se-
manas. Cuenta con el apoyo 
de la Ucsc, que dispuso de la 
preparación de una pista es-
pecialmente diseñada, ade-

más de las medidas de segu-
ridad y el apoyo para conti-
nuar recibiendo mountainbi-
ke en el campus.  

La inscripción tiene un va-
lor general de $7.000 pesos, y 
de $5.000 pesos para los equi-
pos de estudiantes, dinero 
que se destinará a la recupe-
ración del campeón de en-
duro y descenso. 

“La idea es generar interés 
en los colegios para formar 
equipos de mountainbike, y 
en esta ocasión también que-
remos apoyar a ‘Guga’, seña-
ló Francisco Ramos, ex co-
rredor elite de MTB y funda-
dor de EnjoyRide.

EVENTO CONTEMPLA TRES fechas, y fue organizado en 
apoyo de Gustavo “Guga” Ortiz. 

GENTILEZA FRANCISCO RAMOS 

Campus de la Ucsc recibe cita mountainbike

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida esposa, madre, suegra y abuelita 
(meme), Sra. 
 

MARÍA FILADELFIA CONTRERAS NEIRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Agustín. Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 12.30 hrs, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Su esposo Edgardo Manuel e hijos: Ximena, Edgardo y Paola 
Nietos; Valentina y Benjamín. 
 
Concepción, 30 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y comunica-
mos la partida de nuestra queri-
da esposa, madre, suegra y 
abuelita, Sra. 
 

CECILIA ANGELINA 
CARMONA VASQUEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Pablo (Por-
tales 186, Chiguayante), y su fu-
neral será mañana en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 30 de septiembre 
de 2017.

Se ha dormido en los brazos del  
Señor nuestro querido hermano, 
cuñado y tío, Sr. 
 

JORGE HUMBERTO 
CID MARTINEZ 

(Q.E.P.D) 
 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 15:00 Hrs en la Pa-
rroquia Sagrada Familia (Tuca-
pel 1449), saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Familias Cid Martinez, Figueroa 
Cid. 
 
Concepción, 30 de septiembre 
de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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   Santoral: Jerónimo

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Pedro de Valdivia 904

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación 
• Bilbao 445 local 2

10/13 9/15
LOS ÁNGELES

9/16
SANTIAGO

9/15
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

10/14
TALCA

6/13
ANGOL

9/11
TEMUCO

7/11
P. MONTT

8/14
DOMINGO

7/14
LUNES

9/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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